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Exclusivo: resta apenas um consórcio na 
disputa pela Rodoviária do Plano Piloto

COLUNA BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8

Situação crítica 
dos estoques 
do Hemocentro 
de Brasília

PÁGINA 4

Estoque crítico demanda apoio 
urgente da população brasiliense 
com tipos sanguíneos negativos

CORREIO POLÍTICO (LAGO), CORREIO BASTIDORES (MOLICA) E PÁGINA 4

Lira defi ne apoio a Hugo Motta e racha o Centrão

A Política de Desenvolvimento Territorial 
do Estado da Bahia criou o Conselho Estadual 
de Desenvolvimento Territorial (Cedeter) e os 
Colegiados Territoriais de Desenvolvimento 
Sustentável (Codeters), foi apresentada a uma 
equipe da Secretaria Especial de Planejamen-
to, Orçamento e Inovação do Governo de Ser-
gipe. O encontro teve como objetivo compar-
tilhar experiências.

Experiência em 
governança 
da Bahia é 
compartilhada

Aberto 
processo 
de cassação 
de Glauber 

Incêndios 
no Paraguai 
afetam 
Pantanal no MS

PÁGINA 13

PÁGINA 5

PÁGINA 10

PÁGINA 8

Pacote 
anti-STF só 
depois das 
eleições

Os incêndios fl orestais no Chaco Para-
guaio já destruíram mais de 100 mil hectares 
de vegetação e têm afetado a região fronteiriça 
com o Brasil. A fumaça densa, originada prin-
cipalmente no departamento de Amambay, 
deixou o céu de Ponta Porã (MS) com tonali-
dades vermelhas e amarelas. 

O governo de Rondônia, por meio da Se-
cretaria da Assistência e do Desenvolvimento 
Social (Seas) e da Defesa Civil, deu início à 
distribuição de água potável para 208 famílias 
residentes em áreas com grave escassez hídrica 
ao redor do Rio Madeira, em Porto Velho. A 
primeira comunidade assistida foi a Brasileiro. 

PÁGINA 11

Governo de 
Rondônia inicia 
distribuição 
de água

Para Chitãozinho e Xororó, Rock 
in Rio fez justiça com o sertanejo

PÁGINA 3

Poucos meses depois de sua morte, Ziraldo 
é atração da Bienal Internacional do Livro 
com lançamento de livro com ilustrações 

do cartunista que encantou gerações

O legado vivo do 

mestre Ziraldo

PÁGINAS 1 E 2

Divulgação
Nos cinemas com 

drama que aborda 

o sequestro do 

apresentador Silvio 

Santos em 2001, o 

ator Rodrigo Faro 

fala ao Correio da 

Manhã sobre como 

foi interpretar o 

maior comunicador 

da TV brasileira
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O livro ‘Entre Cobras e 
Lagartos’ tem texto de 
Guto Lins a partir de 
ilustrações de Ziraldo

PÁGINA 10

O número de denúncias de assédio sexual no 
Distrito Federal aumentou nos primeiros oito 
meses de 2024, totalizando 60 casos, conforme 
dados da Secretaria de Segurança Pública. As 
denúncias são predominantemente realizadas 
por mulheres, representando 94% dos casos. 
O assédio sexual, tipifi cado como crime pela 

Lei 10.224 de 2001, pode resultar em penas de 
um a dois anos de prisão para aqueles que 
utilizam sua posição hierárquica ou infl uência 
para constranger sexualmente outras pessoas. 
Recentemente, o tema ganhou destaque após a 
demissão do ex-ministro dos Direitos Humanos 
Sílvio Almeida. 

Denúncias de assédio sexual crescem no Distrito Federal
Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Rafael Ribeiro/CBF
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Dorival vê cargo 
em risco na 
Seleção Brasileira

Paraguai x Brasil pela Eliminatória Sul-Americana 2026

ARNALDO NISKIER

As divas 
brasileira e 
francesa

PÁGINA 2

MOLICA

Cães e 
gatos: de 
ex para ex

PÁGINA 3

O técnico Dorival Júnior 
está pressionado após esta ro-
dada das Eliminatórias — vi-
tória contra Equador e derrota 
para o Paraguai —, pois a Se-
leção não convenceu em cam-

po. A CBF não pensa em de-
mití-lo agora, mas vai esperar 
a rodadas contra Chile e Peru 
(outubro) e Venezuela e Uru-
guai (novembro), para tomar 
alguma decisão. 

Espanha segue 
linha da UE sobre 
a Venezuela

PÁGINA 7
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: CHINA E URSS PODEM ENTRAR EM CONFLITO MILITAR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 12 de setembro 
de 1929 foram: confl ito entre China 
e URSS sobre a Manchúria pode ir 

pelas vias de fato. Em Haya, é liqui-
dada a questão das dívidas de guerra 
e já se pode admitir que a política de 
consolidação de paz seguirá. França 

pede uma nova Conferência Econô-
mica Internacional na Liga das Na-
ções. Câmara debate orçamento do 
Interior e da Agricultura. 

HÁ 75 ANOS: CONGRESSO DEBATE AS DIRETRIZES BÁSICAS DA EDUCAÇÃO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 12 de setembro 
de 1949 foram: Frederico Chavez 
é eleito o novo presidente do Para-

guai. � eodore Heus é o primeiro 
presidente da Alemanha Ocidental. 
Governo boliviano está próximo de 
conter a revolução no país. Comis-

são de Finanças da Câmara inicia a 
discussão do orçamento da Agricul-
tura. Congresso debate as diretirzes 
básicas da educação.

Loteria - A ilusão do enriquecimento repentino 
já movimenta R$ 100 bilhões no Brasil

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MARÇAL. ‘Psicopata, mega-
lomaníaco, manipulador e men-
tiroso’: Malafaia rebate pedido de 
desculpas de Marçal. Embate tem 
como pano de fundo uma guerra 
de versões acerca da participação 
do ex-coach no ato bolsonarista 
de 7 de Setembro. Por Luis Felipe 
Azevedo. A briga entre o pastor 
líder da Assembleia de Deus Vi-
tória em Cristo, Silas Malafaia, e o 
candidato a prefeito de São Paulo 
Pablo Marçal (PRTB), devido à 
participação do ex-coach no ato 
bolsonarista de 7 de Setembro 
na Avenida Paulista, ganhou no-
vos desdobramentos terça-feira. 
Marçal respondeu Malafaia nos 
comentários da postagem: “Con-
tinuo te amando.” (...) (O Globo)

2-SILVIO ALMEIDA SOFRE 
OUTRA DENÚNCIA. Carla, 
ex-aluna de Silvio Almeida, ex-mi-
nistro dos Direitos Humanos, de-
mitido por Lula, relatou ligações 
de então professor na Universida-
de São Judas Tadeu. Por Guilher-
me Amado e Eduardo Barretto. 
Carla foi aluna de Silvio Almeida 
entre 2005 e 2009 no curso de 
direito da São Judas Tadeu. Em 
2009, Almeida integrou a banca 
de avaliação de sua monografi a. 
Foi aí que a aluna foi procurada 
por telefone pelo então professor. 
(...) (Metrópoles)

3-MORO É RÉU. O Supremo 
Tribunal Federal comunicou ofi -
cialmente ao Senado, terça-feira 
10, sobre a decisão da Primeira 
Turma de tornar réu o senador 
Sergio Moro (União-PR) por 
suposta prática de calúnia diri-
gida ao ministro Gilmar Men-
des. Moro, “com livre vontade e 
consciência, caluniou o ministro 
Gilmar Mendes, imputando-lhe 
falsamente o crime de corrupção 
passiva”. (...) (Carta Capital)

4-”ME PAGAM BEM”, diz 
Deolane Bezerra sobre suposta 
ligação com o PCC (Primeiro 
Comando da Capital, orga-
nização criminosa). Por Fábia 
Oliveira. Deolane Bezerra, está 
presa desde a última quarta-feira 
(4/9), sob suspeita de lavagem 
de dinheiro por práticas de jo-
gos de azar. Advogada crimi-

nalista, a infl uenciadora afi rma 
que “são eles (do PCC) que têm 
dinheiro”. (...) (Metrópoles)

5-INVESTIMENTO POR 
ALUNO NO BRASIL é um 
terço do investido por países da 
OCDE, aponta relatório. Os da-
dos constam no relatório ‘Educa-
tion at a Glance 2024’, publicado 
terça-feira 10, e que avalia 49 paí-
ses. No Ensino Fundamental I, do 
1º ao 5º ano, o País investe 3,6 mil 
dólares, o equivalente a 20,3 mil 
reais hoje; a média da OCDE é 
de 11,9 mil dólares, o que equi-
vale a 67,1 mil reais. No Ensino 
Fundamental II, do 6º ao 9º ano, 
o investimento brasileiro é de 3,7 
mil dólares, o equivalente a 20,8 
mil reais hoje; na OCDE, a mé-
dia é de 13,2 mil dólares, o equi-
valente a 74,5 mil reais hoje. No 
Ensino Médio, o Brasil investe 4 
mil dólares, o equivalente a 22,5 
mil reais hoje, enquanto a média 
da OCDE é de 12,7 mil dólares, 
o equivalente a 77,1 mil reais por 
aluno. (...) (Carta Capital)

6-NÚMERO DE NEM-NEM. 
Geração nem-nem: quantos jo-
vens não estudam nem trabalham 
no Brasil? Estudo da OCDE 
divulgado terça-feira evidencia 
discrepância brasileira na com-
paração com o cenário dos países 
economicamente desenvolvidos. 
Por Isabela Moya. No Brasil, 59% 
das pessoas com de 25 a 64 anos 
com nível escolar inferior ao ensi-
no médio ganham metade ou me-
nos da renda mediana em compa-
ração com 37% dos trabalhadores 
com ensino médio ou superior 
não terceário e 19% com nível 
superior terciário. (...) (O Estado 
de S. Paulo) Brasil tem 160 mil vi-
vendo em asilos e 14 mil em orfa-
natos, segundo o IBGE. Por Vitor 
Abdala. (...) (Agência Brasil)

7-IMÓVEIS VAGOS. Censo: 
casas são 75% dos imóveis vagos 
no Brasil; apartamentos, 18%. No 
caso de imóveis de veraneio, as ca-
sas também são maioria na maioria 
das cidades – com  a exceção de 
Balneário Camboriú (SC), Santos 
(SP) e outras 53 cidades. Por Judite 
Cypreste. Em Balneário Cambo-
riú (SC), por exemplo, 94,4% dos 

imóveis de uso ocasional são apar-
tamentos. A cidade é conhecida 
pela verticalização e tem oito dos 
10 arranha-céus residenciais mais 
altos do país. Santos (SP) tam-
bém aparece no ranking. Ao todo, 
94,1% dos imóveis vagos na cidade 
da Baixada Santista são apartamen-
tos. A cidade é conhecida pelos 
prédios inclinados localizados na 
orla. Um levantamento recente 
mostrou  serem 319 edifícios nes-
sas condições. Outras cidades lito-
râneas nestas condições são: Itape-
ma (SC), com 90,5%, São Vicente 
(SP), com 87,1%, Guarujá (SP), 
com 80,3%, Praia Grande (SP), 
com 78,0%, João Pessoa (PB), com 
72,0%, e Vitória (ES), onde 71,0% 
dos imóveis de uso ocasional são 
apartamentos. (...) (g1)

8-MAIOR SECA DA HISTÓ-
RIA é a mais intensa já registrada 
em partes da Amazônia e elevou o 
pico de 14 anos de queimadas. Por 
Ana Lúcia Azevedo e Eduardo 
Gonçalves. A  estiagem que mais 
matou na história foi no Nordes-
te, de 1877 a 1879. Calcula-se que 
meio milhão de pessoas morre-
ram de fome, sede e de doenças. 
Em partes do Cerrado, como o 
Norte de Minas, essa é a pior seca 
em 700 anos, segundo um estudo 
da USP publicado este ano na re-
vista Nature Communications. A 
seca deste ano é a mais extensa já 
registrada no Brasil, a mais intensa 
em partes da Amazônia e deve su-
perar em severidade a do Pantanal 
em 2021, até agora a mais extrema 
desse bioma. (...) (O Globo)

9-TRABALHAR  É PARA 
OTÁRIOS. Por Ruy Castro. 
Nunca se apostou tanto no Bra-
sil. A ilusão do enriquecimento 
repentino já movimenta R$ 100 
bilhões no país. “A riqueza, para 
o brasileiro, não é o acúmulo pe-
noso de dinheiro poupado graças 
a muitas horas de trabalho”, disse 
Stefan Zweig. “É algo com que 
se sonha; tem que vir do céu e 
no Brasil, a loteria é esse céu. É a 
esperança quotidiana de milhões. 
A roda da fortuna gira todos os 
dias. Nos bares, nas ruas, a bordo 
e nos trens oferecem-se bilhetes 
de loteria. Todos os brasileiros 
os compram com o que sobra do 

seu salário. O que lhe falta de co-
biça, o brasileiro compensa com 
esse sonhar cotidiano de um en-
riquecimento repentino.” Assim 
escreveu o vienense Zweig em 
“Brasil, País do Futuro”, livro que 
publicou em 1941 e foi destroça-
do pela nossa imprensa. Zweig, 
judeu refugiado no país, foi acusa-
do de tê-lo escrito por um visto de 
permanência. Era mentira, mas, 
como não podiam desafi ar a cen-
sura e atacar a ditadura de Getúlio 
Vargas, os críticos foram a ele. Um 
dos argumentos era sua descrição 
da mania brasileira pelos jogos 
de azar, incluindo os cassinos e o 
jogo do bicho. Nos anos 1970, ti-
vemos o boom da Bolsa. Depois, a 
inacreditável obsessão pela loteria 
esportiva. Mais alguns anos, a fe-
bre dos bingos. E, há pouco, a da 
mega-sena. Mas esta tem agora 
um concorrente: as bets (apostas), 
em que se pode jogar pelo online 
e se tornaram o esporte nacional. 
Estão ao alcance até das crianças, 
inclusive como banqueiras —no 
Instagram, há infl uencers de 8 
anos agitando notas de R$ 100 e 
prometendo dinheiro à vista no 
Jogo do Tigrinho. Nunca se jogou 
tanto no Brasil. É uma indústria 
que já movimenta R$ 100 bilhões 
no país, em ganhos para poucos 
e quebradeira para muitos. O go-
verno tem outras preocupações. 
Firma-se a ideia de que é fácil fi car 
milionário e que trabalhar é para 
otários. Zweig tinha razão. (...) 
(Folha de S. Paulo)

10-DEFLAÇÃO. A infl ação 
ofi cial do Brasil recuou 0,02% em 
agosto, ante alta de 0,38% em ju-
lho, segundo dados apresentados 
terça-feira (10) pelo IBGE (Institu-
to Brasileiro de Geografi a e Estatís-
tica). Por Alexandre Novais Garcia. 
A variação corresponde à primeira 
defl ação registrada pelo IPCA (Ín-
dice Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo) desde junho do ano 
passado (-0,08%). (...) (UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

É incrível a fi delidade do pú-
blico à atriz Fernanda Montene-
gro. Casas lotadas em São Paulo 
para assistir às suas leituras da 
obra de Simone de Beauvoir. 
Aos 94 anos de idade, com a me-
mória perfeita, fi cou um mês em 
cartaz no Teatro Raul Cortez, 
no Sesc 14 Bis, com ingressos  
esgotados e fi las de espera.

Era a obra “A cerimônia do 
adeus”, cuja leitura deu à acadê-
mica carioca a sensação de não 
ter envelhecido, “embora eu este-
ja instalada na velhice”. O seu de-
sejo é claro: “Não quero mais do 
que viver sem tempos mortos.”

Segundo Fernanda, o traba-
lho é cerebral como todo bom 
pensamento francês: “Acho que 
a humanidade vai do coração 
para o cérebro, mas o francês 
não, é do cérebro para o cora-
ção.” No intervalo de um genial 
espetáculo de Othon Bastos 
(91 anos), Fernanda encontra 
tempo para se dizer feminista, 
embora distante de ativismos 
ou posições extremas. E  lembra 
de Fernando Torres, com quem 
foi casada por longos 56 anos: 
“Tive um homem comigo que 
era muito generoso. Se houve 
algum desassossego naquela 

alma, jamais percebi.”
Fernanda trabalha desde os 

15 anos, com um início dedica-
do às radionovelas, precursoras 
das telenovelas que consagra-
ram a Rede Globo. Ela é citada 
com muitos elogios no livro re-
cém lançado pelo Boni, a pro-
pósito da sua carreira.

É incrível, de todo modo, 
que não se submeta a qualquer 
esquema de descanso. Vai se de-
dicar a um fi lme dirigido pelo 
fi lho Cláudio Torres, com o tí-
tulo “Velhos Bandidos”, vivendo 
o  personagem ao lado de outro 
craque que é o ator Ari Fontoura.

E topou o projeto que lhe 
apresentei, “Um livro em meia 
hora”, de Jonas Suassuna, de 
leitura de obras clássicas da lite-
ratura universal, dividindo es-
sas tarefas com outro nome de 
grande respeito, que é o locutor 
Cid Moreira. Faremos uma boa 
seleção de obras, a partir dos 
trabalhos de Machado de As-
sis, para que ela possa ser o que 
sempre pretendeu: “O máximo 
possível de mim mesmo.”

*Escritor. Membro 

da Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
Fernanda Montenegro e Simone de Beauvoir

Opinião do leitor

Parabéns, JK! 

Dia 12 de setembro, é uma data importante, 

dia do aniversário do grande presidente Jusceli-

no Kubitschek, que nasceu há 122 anos. Ele fale-
ceu num acidente até agora não bem explicado. 

Que sua obra, sua maneira de governar, seu 

ideal e trabalho que fez o Brasil avançar, sirva de 

exemplo para os dirigentes de nosso país. 

José Ribamar Pinheiro Filho 
Brasília - Distrito Federal

Um dia para a mágica 
da Cidade do Rock

O cerrado queima

EDITORIAL

Estamos a um dia do início 
de mais uma edição de um dos 
maiores festivais de música e en-
tretenimento de todo o planeta. 
Festival este que completa, neste 
ano, 40 anos. Vamos além, fes-
tival este que contribui e muito 
para a economia do Rio de Ja-
neiro, e do país, como um todo, 
já que gente de todos os cantos 
do Brasil estão desembarcando 
na capital fl uminense.

Já falamos e voltamos a res-
saltar, a organização do evento 
o torna único. Aliás, como Ro-
berto Medina e sua família dei-
xam bem claro o seu amor e sua 
defesa pelo Rio, não tem como 
não dar certo.

Neste editorial precisamos 
falar do evento teste, realizado 
nesta quinta-feira, nas depen-
dências do Parque Olímpico. 
Evento este em que tudo do 
festival funciona, para que os 
últimos ajustes sejam feitos, caso 
hajam problemas para serem re-
solvidos. Porém, este não é nem 
o foco deste nosso texto, mas 
sim, a oportunidade que o Rock 
in Rio dá para muitos aqueles 
que, nem sempre, conseguem ir 
nos dias ofi ciais do festival, mas 
que sonham em estar na Cidade 
do Rock. O sorriso no rosto de 
uma multidão que se deparava 
com o fantástico local não es-
condia a satisfação. 

Não é sobre fazer um evento 

gratuito e para pessoas que fo-
ram convidadas, mas sim reali-
zar sonhos que nem sempre são 
concretizados.

Para a imprensa então, não 
se pode abrir a boca para criticá-
-los. Nenhum outro evento, seja 
qual for a sua dimensão, chega 
aos pés da forma que o Rock in 
Rio trata os jornalistas. É de uma 
preciosidade, desde a chegada, 
com vans à espera dos profi ssio-
nais, até o banquete que é servi-
do. Com muita fartura! Fora a 
estrutura de ponta para que to-
dos nós possamos trabalhar no 
local, em um espaço totalmente 
climatizado e equipado. 

Voltando a falar do evento 
teste, é de suma importância a 
sua realização e pouco vemos 
outros festivais e eventos reali-
zar tal feito. Aprendemos sem-
pre que é na prática que vemos 
as coisas acontecerem. Está aí o 
resultado. Um Parque Olímpico 
totalmente customizado e equi-
pado para receber o caloroso pú-
blico apaixonado pelo festival. 

Por fi m, e jamais menos im-
portante, a preocupação com 
o próximo sempre foi uma das 
prioridades para a organização. 
Desde a acessibilidade até a dis-
tribuição de água, com bebe-
douros por todo o espaço. Que 
venha a histórica e 40ª edição 
do nosso amado, consagrado e 
valioso Rock in Rio.

O Dia do Cerrado, celebra-
do em 11 de setembro, é uma 
oportunidade para refl etirmos 
sobre a importância deste bioma 
brasileiro, muitas vezes subes-
timado em comparação com a 
Amazônia. O Cerrado, com sua 
vegetação característica e rica 
biodiversidade, desempenha um 
papel crucial na manutenção do 
equilíbrio ecológico e no bem-
-estar das comunidades que de-
pendem dele. É conhecido como 
o “berço das águas” devido à sua 
relevância na formação de im-
portantes bacias hidrográfi cas 
que abastecem o país.

Este bioma, que cobre cerca 
de 25% do território nacional, 
abriga uma fl ora e fauna únicas, 
incluindo espécies endêmicas e 
ameaçadas. No entanto, a ex-
pansão agrícola, a mineração 
e o desmatamento acelerado 
ameaçam sua sobrevivência. A 
degradação do Cerrado não só 
compromete a biodiversidade, 
mas também afeta o ciclo hídri-

co e o clima regional.
No Dia do Cerrado, é fun-

damental aumentar a conscien-
tização sobre a necessidade de 
conservação e manejo susten-
tável. Projetos de preservação, 
políticas públicas efi cazes e o en-
gajamento das comunidades lo-
cais são essenciais para proteger 
este bioma vital. Além disso, o 
fortalecimento da pesquisa cien-
tífi ca e a valorização das práticas 
tradicionais de manejo podem 
contribuir para a recuperação 
das áreas degradadas e a promo-
ção da sustentabilidade.

Celebrar o Dia do Cerrado 
é mais do que reconhecer um 
bioma; é um chamado à ação 
para garantir que este patri-
mônio natural continue a de-
sempenhar seu papel essencial 
para o meio ambiente e para as 
gerações futuras. O Cerrado é 
um símbolo da resiliência e da 
diversidade do Brasil, e sua pre-
servação deve ser uma priorida-
de para todos nós.
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 ALMOÇO LIDE RJ - 
Sucesso em suas outras edi-
ções, Andreia Repsold, pre-
sidente do LIDE Rio de 
Janeiro, anuncia mais um 
Almoço Empresarial. Des-
ta vez com o tema ‘ESG 
e a Responsabilidade So-
cioambiental Corporati-
va, o evento, que acontece 
no dia 23 de setembro, terá 
como palestrante o minis-
tro do Supremo Tribunal 
Federal e do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), André 
Mendonça. Também parti-
ciparão o secretário de Es-
tado do Ambiente e Susten-
tabilidade do RJ, Bernardo 
Rossi; e o presidente do 
Instituto Estadual do Am-
biente (INEA), Renato Jor-
dão. Além de outros nomes 
do mundo empresarial.

  Serão apresentadas e de-
batidas visões sobre a im-
portância do ESG (En-
vironmental, Social, and 
Governance) no contex-
to corporativo, abordando 
como práticas responsáveis 
podem promover uma socie-
dade mais justa, sustentável 
e ética, além das implicações 
legais e os desafi os que as 
empresas enfrentam ao ado-
tar políticas de responsabili-
dade socioambiental.

 O Almoço Empresa-
rial LIDE Rio de Janeiro 
será realizado no Fairmont 
Rio Copacabana, localiza-
do na Avenida Atlântica. O 
Correio da Manhã é media 
partner do evento.

 QUAQUÁ NO JOGO 
EM MARICÁ - A candi-
datura de Washington Qua-
quá (PT) a prefeito de Ma-
ricá foi deferida pela Justiça 
Eleitoral. O juiz Felipe Car-
valho Gonçalves da Silva, da 
55ª Zona Eleitoral, rejeitou 
a ação de impugnação pro-
posta pelo Ministério Públi-
co (MP) ajuizada depois que 
o robô de registro de candi-
daturas do órgão, que usa IA 
(inteligência artifi cial), de-
tectou suposta inelegibilida-
de do candidato.

 O magistrado refutou 
o argumento apresentado 
pelo MP, segundo o qual 
o petista estaria inelegível 
por ter tido conta de man-
dato anterior rejeitada pelo 
TCE.  Diferentemente do 
alegado, prosseguiu o jul-
gador, o entendimento do 
STF é de que  o órgão com-
petente para julgamento de 
contas de prefeito é a Câ-
mara Municipal.  No caso 
de Quaquá, todas as suas 
contas foram aprovadas 
pela Câmara de Vereado-
res de Maricá. As informa-
ções foram divulgadas por 
Ricardo Villa Verde, no site 
Agência do Poder.

  CAMINHADA EM 
TRÊS RIOS - No próximo 
sábado, dia 14, o governa-

dor Cláudio Castro e o se-
nador Romário (PL) parti-
cipam de uma caminhada 
com o candidato a prefeito 
de Três Rios, Vinicius Farah 
(União Brasil) pelas ruas da 
cidade. Na última pesquisa 
de intenção de voto, divul-
gada no dia 05 de setembro, 
realizada pela Editora O 
Dia, Vinicius e o vice Juarez 
saem na frente com 43,4%; 
em segundo vem o candida-
to à reeleição, Joa, e profes-
sor Jacqueson, com 35,4% 
das intenções de voto.

 ZEMA APOIA ZUZU 
EM JAPERI - O  gover-
nador de Minas Gerais, 
Romeu Zema (NOVO), 
anunciou seu apoio à can-
didatura do empresário 
� iago Dabés, mais conhe-
cido como  Zuzu do Açaí 
para a prefeitura de Jape-
ri. Em vídeo divulgado nas 
redes sociais, Zema desta-
cou as semelhanças entre o 
que realizou em Minas e os 
planos de Zuzu e do Parti-
do NOVO para a cidade da 
Baixada Fluminense. Essa é 
a primeira vez que a legenda 
disputa o comando do Exe-
cutivo japeriense. Além de 
Zuzu, participam do pleito 
a atual prefeita e candidata 
à reeleição, Fernanda On-
tiveros (PT); o ex-vereador 
Helder (MDB);  Anderson 
da Farmácia (PDT); o ve-
reador Tiago Careca (PL); 
e o advogado Dr. Washing-
ton (DC).

 COMBUSTÍVEL 
DO FUTURO - O plená-
rio da Câmara dos Deputa-
dos aprovou em defi nitivo o 
projeto de lei nº 528/2020, 
que fi cou conhecido como 
“Combustível do Futuro” 
por estabelecer regras está-
veis para a expansão da pro-
dução e do uso de biocom-
bustíveis, como biodiesel, 
etanol, biometano, diesel 
verde e SAF (aviação). A vo-
tação desta 4ª feira (11/9) 
aconteceu porque o plená-
rio do Senado aprovou a 
matéria, no dia 4 de setem-
bro, com alterações, o que 
obrigou um retorno para a 
Câmara. O presidente da 
Frente Mista do Biodie-
sel, deputado Alceu Morei-
ra (MDB-RS), comemorou. 
“O Congresso Nacional aca-
ba de dar mais um passo na 
transição energética, colo-
cando o Brasil mais uma vez 
no protagonismo na utiliza-
ção de energias limpas”, dis-
se ele. 

  Em relação ao biodie-
sel, o teor de mistura ao 
diesel fóssil, atualmen-
te em 14%, irá aumen-
tar gradativamente a par-
tir de março de 2025 até 
atingir 20% em março de 
2030, podendo ser esten-
dido até a 25%, conforme 
decisão do Conselho Na-
cional de Política Energé-
tica (CNPE).

PINGA-FOGO

O ex-presidente americano Donald 
Trump pegou uma mentira empresta-
da de seu apoiador Jair Bolsonaro ao 
afi rmar que, na cidade de Springfi eld, 
em Ohio, imigrantes ilegais famintos 
estavam roubando cães e gatos para 
comer.

Em 2022, o então presidente brasi-
leiro citou a inverdade para condenar o 
rígido isolamento social imposto pela 
prefeitura petista de Araraquara (SP), 
medida tomada para evitar a propaga-
ção do coronavírus: “Lá, inclusive, o 
pessoal comeu cães e gatos, porque não 
tinha o que comer”. Dois meses depois, 
Bolsonaro voltou ao tema. 

Ao ser desmentido pelo apresenta-
dor  David Muir, um dos mediadores 
do debate entre o republicano e a de-
mocrata Kamala Harris, Trump relati-
vizou o que dissera, afi rmou que tinha 

visto a notícia na TV. 
O uso desse tipo de fake news está 

longe de ser uma coincidência. Não é 
novidade que correntes políticas usem 
argumentos e teses semelhantes em 
diferentes países. A ascensão da extre-
ma direita nos últimos anos, porém, 
indica a existência de uma espécie de 
concertação de pautas: há as, digamos, 
programáticas, como a condenação 
à legalização do aborto, e as baseadas 
num tipo de desinformação sedutora e 
sofi sticada, que trabalha com os medos 
e desconfi anças humanos. Uma prática 
facilitada pelas redes sociais, que am-
plifi caram e deram um certo selo de 
credibilidade aos boatos.

Neste pacote estão, por exemplo, as 
campanhas que desacreditam as vaci-
nas. É algo tão impressionante que, em 
fevereiro de 2021, o neste caso insus-

peitável Benjamin Netanyahu, primei-
ro-ministro de Israel, gravou um vídeo 
para estimular a vacinação contra a 
Covid 19. Nele, contracenava com 
um comediante e tratava de desmentir 
mentiras que associavam o imunizante 
a mudanças no DNA, à implantação 
de chips, ao crescimento de uma cauda 
como a de animais.

Ou seja, as fake news disseminadas 
em Israel eram basicamente as mesmas 
espalhadas por aqui, inclusive pelo 
então presidente, que chegou a citar a 
possibilidade de virar jacaré, de mulhe-
res passarem a ter barba e de homens 
começarem a “falar fi no”. 

Os cães e gatos criados pelos tu-
tores Bolsonaro e Trump nasceram 
nos mesmos canil e gatil: servem para 
reafi rmar temores, fazem companhia 
às assombrações que tiram o sono de 

tanta gente infantilizada, estimulam o 
preconceito e o ódio ao desconhecido 
e ao diferente.

No debate da noite de anteontem, 
a vice-presidente Kamala Harris atuou 
como o adulto que afasta fantasmas 
ao acender a luz do quarto dos fi lhos. 
Cortou o discurso trumpista baseado 
na interminável atribuição de todos os 
males aos imigrantes ilegais — chega 
a ser impressionante como o ex-pre-
sidente recorre ao assunto para tratar 
de qualquer problema. Questionado 
sobre seu estímulo ao ataque do Ca-
pitólio no 6 de Janeiro, relativizou o 
problema, disse que era menos grave 
que a ida de imigrantes para os Esta-
dos Unidos.

Uma grande sacada da democra-
ta foi reelaborar o mote trumpista de 
fazer a América grande outra vez. Ela 

se apropriou do sentido do slogan ao 
dizer que o país será melhor e mais 
próspero se os cidadãos tiverem novas 
oportunidades para melhorar de vida. 
Focou não nos imigrantes, mas nos 
americanos, na lógica do sonho que 
embala gerações de conterrânos. De 
maneira didática, falou que a solução 
precisa ser buscada entre eles, não na 
demonização do outro. 

Ao jogar luz numa discussão conta-
minada pelo preconceito e pela busca de 
fórmulas simples e equivocadas, Kamala 
indicou um caminho maduro e respon-
sável, que escapa das fantasias criadas 
para atemorizar. E, por falar nisso: Sprin-
gfi eld é o nome da cidade dos Simpsons, 
nem o Homer, um devorador de donuts 
que não prima pela inteligência, deve ter 
acreditado nessa história de gente que 
come cachorros e gatos.

Fernando Molica

Cães e gatos: de ex para ex

O presidente do Correio da Manhã, Marcos 
Salles, ladeado pelo deputado federal Dr. 
Luizinho (e) e pelo secretário Felipinho Ravis

Em dia com 
a luta da 
Pessoa Com 
Defi ciência

Empenhado na causa da Pessoa 
Com Defi ciência (PCD) desde que 
era vereador do Rio, o governador 
Cláudio Castro, junto à primeira-da-
ma, Analine Castro, estiveram pre-
sentes na cerimônia de reinauguração 
do Núcleo Estadual de atendimento 
à pessoa com Defi ciência (NEAD), 
também conhecido como Casa da In-
clusão, localizado na região central da 
cidade.

A estrutura faz parte da Secretaria 
de Estado de Trabalho e Renda, cujo 
secretário Felipinho Ravis recebeu, 
além do governador, outras autori-
dades como a secretária de Saúde, 
Cláudia Mello, e o deputado federal 
Dr. Luizinho para o descerramento 
da placa da reabertura do Posto após 
reforma total da unidade. 

Vale lembrar que a luta PCD é 
comemorada no dia 21 de setembro, 
o que reforça a relevância deste even-
to neste mês. A coordenadora do 
NEAD, Mila Lubiane, teve impor-
tante participação neste processo de 
reforma física do espaço e melhorias 
signifi cativas nos processos, onde fo-
ram investidos R$ 350 mil reais. O 
objetivo do órgão é conseguir unir 
a disponibilidade de vagas ofertada 
pelos empresários e o cadastro de Pes-
soas Com Defi ciência, ambos feitos 
pelo NEAD, para que se possa ge-
rar emprego e renda, tarefa que nem 
sempre é fácil por conta das múltiplas 
particularidades. 

Em seu discurso, o governador 
destacou que “embora seja uma pe-
quena unidade, mas que pretende 
expandi-la em outras localidades, o 
que está em questão é o conceito de 
inclusão que vem crescendo em todo 
o estado, a cada unidade hospitalar, 
de ensino e de outros atendimentos 
do Estado que é inaugurado ou re-
formado, a questão da Pessoa Com 
Defi ciência está sempre na pauta, é 
um foco em todas as secretarias. A 
inclusão está sendo feita na base, é 
uma mudança de cultura em todo o 
Estado”, fi nalizou. A NEAD, hoje, é a 
única ponte de emprego do Estado do 
Rio com a PCD.

Fotos Jansen Anjos

Fotos Rafael Lima

A equipe NEAD. Da 
esq. para a dir.: Bruna 
Paizano, chefe do 
posto; Mila Lubiane, 
coordenadora; João 
Gabriel, atendente; 
Alexandre Prado, 
subsecretário SETRAB; 
Felipinho Ravis, 
secretário da SETRAB; 
e Marciana Teixeira, 
atendente do posto 

Conhecido como Casa da Inclusão, o NEAD reaberto nesta semana, 
após reforma total da unidade

O governador 
Cláudio 
Castro e a 
primeira-dama 
Analine com a 
secretária da 
Saúde, Claudia 
Mello (d); com a 
coordenadora 
NEAD, Mila 
Lubiane (e) e 
o secretário 
do Trabalho, 
Felipinho Ravis

Dr. Luizinho com os secretários 
Felipinho Ravis (e) e Claudia Mello (d)

TUDO PRONTO - Na 

tarde desta quarta-feira 

(11), a vice-presidente da 

Rock World, empresa 

responsável pelo Rock 

in Rio, realizou a última 

coletiva de imprensa 

antes do evento, 

que começa nesta 

sexta (13). Com uma 

simpatia ímpar, a fi lha 
de Roberto Medina, 

criador do festival, 

foi a anfi triã de uma 
coquetel aos jornalistas 

que puderam, após 

a coletiva, conhecer 

a Cidade do Rock, 

durante o evento teste.
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Lira apoiará Hugo Motta 
em racha no Centrão
Elmar Nascimento encontra-se com Lula em busca de apoio

Por Gabriela Gallo

Em almoço com os líderes da 
Câmara nesta quarta-feira (11), 
o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), sacramentou seu 
apoio ao líder do Republicanos, 
Hugo Motta (PB), como candi-
dato à sua sucessão em fevereiro 
do ano que vem. Embora o anún-
cio já fosse esperado, ele confirma 
que Lira abandonou á própria 
sorte aquele que até então era seu 
preferido, o líder do União Bra-
sil, Elmar Nascimento (BA). O 
problema para Lira é que Elmar 
não desistiu das suas pretensões. 
Fez um acordo de apoio mútuo 
com o líder do PSD, Antõnio 
Brito (BA), no qual um apoia-
rá ao final aquele dos dois que 
se mostrar mais forte. E saiu no 
mesmo dia do anúncio de Lira 
em busca do apoio do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, do go-
verno e do PT. A disputa, assim, 
rachou o Centrão e tornou o go-
verno fiel da balança.

O anúncio de Lira no al-
moço não foi feito oficialmente 
por ele. Acabou divulgado nas 
redes sociais pelo líder do PT, 
Odair Cunha (MG), que até 
sinalizou uma possibilidade de 
apoio a Motta, embora a ques-
tão não esteja resolvida no par-
tido e no governo.

“Não cabe debater a questão 
governo versus oposição, mas 
tão somente garantir a escolha 
de um nome que assegure o fun-
cionamento harmônico e inde-
pendente do Poder Legislativo”, 
escreveu Odair Cunha. “Quan-
to menos disputas secundárias, 
melhor será para os interesses do 
Brasil. O importante é a união 
em torno da aprovação de pro-
jetos relevantes que busquem o 

desenvolvimento sustentável e 
beneficiem de forma ampla toda 
sociedade brasileira”, escreveu o 
parlamentar.

O parlamentar ainda des-
tacou que encaminhará “ao 
conjunto de parlamentares da 
Bancada”, formada pelas siglas 
PT, PCdoB e PV, o nome de 
Hugo Motta para que avaliem a 
possibilidade de apoiar o candi-
dato. O apoio oficial dependerá, 
todavia, de um possível nome 
escolhido pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) – que 
ainda não oficializou apoio a 
nenhum candidato, sem expec-
tativas de se manifestar tão cedo.

Elmar Nascimento
E justamente na tentativa 

de buscar apoio do presidente 
da República, ainda nesta quar-
ta-feira, o também candidato 
à presidência da Câmara pelo 
União Brasil, deputado Elmar 
Nascimento (BA), se reuniu 
com Lula. O encontro acon-

teceu no Palácio do Planalto, 
fora da agenda oficial do pre-
sidente, articulado pelo minis-
tro de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, e pelos 
ministros Juscelino Filho (Co-
municações) e Celso Sabino 
(Turismo), que são do mesmo 
partido de Elmar Nascimento..

Informações de bastidores 
apontam que, no encontro, Lula 
informou que não irá interferir 
na eleição do Congresso Na-
cional, caso não haja um nome 
de consenso entre os deputados 
federais. Ou seja, existe a chance 
de Lula se isentar e não declarar 
apoio a nenhum candidato da 
Câmara. Em tese, o único pedi-
do do presidente é que a disputa 
não provoque um racha na base 
aliada a ponto de afetar as vota-
ções de interesse do governo.

Mudança de Lira
Inicialmente, Elmar Nas-

cimento era o candidato fa-
vorito de Arthur Lira para 

o cargo. Porém, após a de-
sistência da candidatura de 
Marcos Pereira (Republica-
nos-SP) para apoiar o colega 
de partido, Hugo Motta ga-
nhou um favoritismo repen-
tino na Casa. Visto como um 
candidato mais moderado e 
conciliador – capaz de transi-
tar entre governo e oposição 
– a força que a candidatura 
de Motta vem apresentando 
fez o presidente Arthur Lira 
repensar suas escolhas.

Considerando que o can-
didato do Republicanos te-
nha o apoio de Lira, ele con-
sequentemente também terá 
o apoio dos partidos PL (a 
maior bancada da Casa), PP 
e Republicanos – todos parti-
dos de direita.

Diante disso, a tentativa de 
Elmar Nascimento em se apro-
ximar do presidente Lula visa 
trazer uma imagem da aliança 
União Brasil-PSD como uma 
frente “pró-governo”.

Reprodução/Instagram

Lira confirmou o apoio a Motta na reunião de líderes

anistia e pacote anti-StF: tudo 
mesmo para depois de outubro
Por Gabriela Gallo

Em meio a discussões acalo-
radas e falta de acordo entre par-
lamentares, assim como a falta de 
tempo com o período de cam-
panha eleitoral, a Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara dos Deputados adiou a 
votação do Projeto de Lei (PL) nº 
nº 2858/2022, que concede anis-
tia a todos os presos envolvidos 
nos atos antidemocráticos contra 
a sede dos Três Poderes, em Bra-
sília, em 8 de janeiro de 2023. A 
informação foi divulgada duran-
te a sessão desta quarta-feira (11). 
A expectativa é que o texto seja 
apreciado pela comissão em 8 de 
outubro (terça-feira), logo após o 
primeiro turno eleitoral.

Inicialmente, o projeto seria 
votado nesta terça-feira (10), 
mas foi adiado por falta de 
acordo. Na sessão de quarta, a 
presidente da CCJ, deputada 
Caroline De Toni (PL-SC), 
tentou acrescentar o item extra-
pauta, mas não obteve sucesso e 
a votação foi adiada para depois 
das eleições municipais.

“Infelizmente, no dia de 
hoje, nós estamos vendo que a 
anistia está sendo utilizada para 
barganhas políticas”, lamentou 
De Toni durante a sessão.

Em suas redes sociais, ela com-
partilhou um vídeo destacando 
que o tema será tratado como prio-
ridade com o retorno dos trabalhos 
da Câmara e que tem a expectativa 
de que o projeto seja votado no 
plenário da Casa ainda neste ano. 
“Nós temos esse compromisso 
com as famílias [dos presos envol-
vidos nos atos]. Esse tema tem a 
nossa prioridade”, completou.

O projeto inicial concedia 
anistia a qualquer “manifestan-
te, caminhoneiro, empresário e 
todos os que tenham participa-
do de manifestações nas rodo-
vias nacionais, em frente a uni-
dades militares ou em qualquer 
lugar do território nacional” a 
partir do dia 30 de outubro de 
2022.

Todavia, o parecer do rela-
tor, deputado Rodrigo Valada-
res (União-SE), limitou a anis-
tia para os presos envolvidos em 
manifestações à partir de 8 de 
janeiro de 2023. O relatório de 
Valadares julga as prisões como 
um excesso do poder Judiciário. 
Para o relator, não houve uma 
tentativa de golpe de Estado em 
8 de janeiro “devido à falta de 
liderança e a ausência de apoio 
militar” e que os envolvidos 
presos “não souberam naquele 
momento expressar seu anseio”.

STF
Além do projeto de anis-

tia, a CCJ começou a discutir, 
nesta terça-feira, a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
nº 8/2021 que limita as deci-
sões monocráticas (feitas por 
um único magistrado) de mi-
nistros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) e demais tribu-
nais. A sessão em si foi apenas 
para discussão, já que os parla-
mentares decidiram também 
adiar a votação para outubro.

O relatório do deputado 
Marcel van Hattem (Novo-RS) 
proíbe decisões individuais de 
magistrados que suspendam a efi-
cácia de projetos aprovados pelos 
poderes Executivo e Legislativo. 
O texto ainda concede o prazo 
de seis meses para o julgamento 
de ação que peça declaração de 
inconstitucionalidade de lei.

A única exceção da medida 

vale em casos de suspensão de 
eficácia de lei durante o recesso 
do Judiciário, em casos de gra-
ve urgência ou risco de dano 
irreparável, desde que conceda 
o período de 30 dias para o jul-
gamento do caso no colegiado, 
logo após o retorno do recesso.

A proposta é uma resposta 
do Legislativo a recentes emba-
tes com o Supremo. Os parla-
mentares favoráveis alegam ser 
injusto uma medida definida 
democraticamente pelas duas 
Casas ser derrubada pela deci-
são de apenas um ministro.

O deputado Chico Alencar 
(Psol-RJ) argumentou que o 
próprio Supremo já se anteci-
pou e, em 2022, mudou o seu 
regimento para estabelecer que 
algumas medidas cautelares 
decididas monocraticamente 
devem ser analisadas por cole-
giado em até 90 dias. 

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

CCJ agora só analisará projetos depois de 8 de outubro
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União e PSD trabalham para 
se aproximar do governo

Ser o nome da direita: 
uma armadilha para Motta

Demora Marca

Adiamento

Anistia

Refém

Lula

Como contávamos aqui 

na coluna de quarta-feira, 

o acerto do União com o 

PSD visa buscar o apoio 

do governo e do PT para 

as candidaturas de Elmar 

Nascimento ou de Antô-

nio Brito, vista que não te-

rão o apoio de Arthur Lira. 

Com o Centrão rachado, 

ficam governo e PT como 
fieis da balança. E aí ser o 
nome da direita fechando 

compromissos com esse 

grupo pode virar uma ar-

madilha para Hugo Motta. 

Porque a ala mais à direita 

da Câmara não quer cons-

truir consensos. Alguns 

compromissos que Motta 

agora vem sendo pressio-

nado a fechar  podem se 

voltar contra ele ao nego-

ciar a benção do governo. 
O maior deles seria com a 

anistia ao 8 de janeiro. 

Na reunião de líderes nes-

ta quarta-feira (11), o presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), manifestou 

seu apoio ao líder do Re-

publicanos, Hugo Motta 

(PB), para sucedê-lo no 

comando no ano que 

vem. Sem dúvida, é um 

passo importante para 

Motta, mas que pode a 

essa altura se transformar 

em uma armadilha. Mot-

ta pretendia ser alçado a 
uma condição de candi-

dato do consenso. Esse 

consenso, porém, não 

aconteceu, diante do pac-

to do União Brasil com o 

PSD que manteve as can-

didaturas dos líderes dos 
dois partidos, respectiva-

mente Elmar Nascimento 

(BA) e Antônio Brito (BA). 

A manutenção dos dois 
no páreo transformou o 

governo em fiel da ba-

lança. O risco para Motta 
é o governo demorar a 

se definir.

Essa demora é uma pos-

sibilidade. O presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva 

já declarou que o gover-

no não deve interferir na 

disputa da Câmara. Mas 

qualquer pombo na Pra-

ça dos Três Poderes sabe 
que, ao contrário, o go-

verno interfere no jogo, e 

muito. 

Se Lula e o governo de-

moram para definir quem 
apoiarão, e Motta come-

ça a fechar costuras pela 
direita, o grande risco a 

essa altura para ele é ficar 
marcado como o nome 

desse grupo. Uma situa-

ção que pode acabar por 
enfraquecê-lo na hora de 

negociar com o governo. 

Não foi por acaso, por-

tanto, que o União Bra-

sil apoiou na Comissão 

de Constituição e Justi-
ça (CCJ) o adiamento da 
discussão sobre a anistia 

para depois das eleições 
municipais. Ninguém 

quer agora se comprome-

ter com o que seria um 

tiro no escuro. 

Os mesmos pombos que 

sabem que o governo 

não é neutro na disputa 

pela Câmara sabem que, 

no fundo, o que se dese-

ja mesmo é pavimentar 

uma anistia ao ex-presi-

dente Jair Bolsonaro (PL), 
criando uma situação que 
o recoloque no páreo em 

2026. 

Tudo o que Lula não quer 

é seguir sendo refém 

como é sob o comando 

de Lira. O próximo pre-

sidente da Câmara não 

terá somente a questão 

da anistia para decidir. É 

ele também quem põe 
para andar ou não even-

tuais pedidos de impea-

chment. 

Se tiver condições de 
orientar um outro cami-

nho, Lula certamente não 

irá ajudar a pavimentar a 

possibilidade de aprova-

ção da tal anistia e um re-

crudescimento à direita. E 

a indefinição agora na su-

cessão de Arthur Lira dá 

agora a Lula a chance de 

orientar outro caminho. 

Wilson Dias/Agência Brasil

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Elmar tenta agora se aproximar do governo

Compromissos de Motta podem virar armadilha

POR RUDOLFO LAGO
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Conselho de Ética abre 
processo contra Glauber

Por Karoline cavalcante

O Conselho de Ética da Câ-
mara dos Deputados aprovou 
nesta quarta-feira (11) a admissi-
bilidade do processo de cassação 
contra o deputado federal Glau-
ber Braga (Psol-RJ). O colegiado 
aprovou a ação por dez votos fa-
voráveis e dois votos contrários.

O relatório é do deputado 
federal Paulo Magalhães (PSD-
-BA) para dar continuidade à re-
presentação (REP 5/24) do Par-
tido Novo contra o deputado do 
Psol, que, no dia 16 de abril de 
2023, expulsou com empurrões 
e chutes um integrante do Mo-
vimento Brasil Livre (MBL), o 
youtuber Gabriel Costenaro, 
das dependências da Câmara 
dos Deputados, após receber 
provocações do influenciador. 

A representação também men-
ciona ofensas e agressões proferidas 
por Braga contra o deputado fede-
ral Kim Kataguiri (União-SP), que 
foi à sala da Polícia Legislativa para 
acompanhar o incidente. O Novo 
exige que o mandato do deputado 
seja cassado por “violação às nor-
mas de decoro”.

Na ocasião, o MBL parti-
cipava de manifestação contra 
a regulamentação da profissão 
de motoristas, o Projeto de Lei 
(PL 12/24). Na ocasião, houve 
uma discussao entre Costenaro 
e Glauber Braga. O influencer 
teria ofendido o deputado. Que 
revidou com os empurrões e 
chutes. Em resposta à aprova-
ção do parecer, Costenaro pu-
blicou em suas redes sociais que 
“a justiça está sendo feita”.

Lira
Ao Correio da Manhã, 

Braga atribuiu a abertura do 
processo a ação do presidente 
da Cãmara, Arthur Lira (PP-
-AL), que segundo ele, esta-
ria “jogando pesado” e disse 
que ele é quem deveria ser 
cassado.

“Arthur Lira está jogando 
pesado. Recebi com indigna-
ção o resultado mas não com 
surpresa. Até ameaçado de afas-
tamento cautelar por um depu-
tado eu fui. Não vão me chan-
tagear. O relator já me julgou 
e condenou antes de qualquer 
processo. As falas dele mostram 
isso. Estou entrando com uma 
ação de suspeição contra ele. Se 
alguém tem que ser cassado é o 
senhor Arthur Lira. Não vou 
recuar!”, disse Glauber.

Discussões
A sessão desta quarta foi 

marcada por discussões entre 
os parlamentares. Kataguiri, 
que também é coordenador 
nacional do MBL, afirmou 
que o mandato do deputa-
do do Psol é um “deserto de 
ideias”.

“Diferente do deputado 
Glauber, eu não ombreio a 
minha luta, eu não divido 
trincheiras com criminosos, 
com bandidos, com assas-
sinos”, iniciou Kim. “Ele só 
sabe atacar, xingar e mentir 
contra os outros para tentar 
defender o seu mandato inó-
cuo, seu mandato que é um 
deserto de ideias, e que na 
realidade, só representa o que 
há de pior na política brasi-
leira”, finalizou.

Prazo
Agora, Glauber terá um 

prazo de dez dias úteis para 
apresentar a sua defesa es-
crita. Após a entrega, serão 
mais 40 dias úteis para ins-
trução probatória, pedido de 
documentos e depoimento 
de testemunhas do relator e 
do representado. Expirado o 
tempo determinado, o relator, 
que ainda não foi definido, 
terá outros dez dias úteis para 
apresentar o parecer final.

Se o relatório for aprovado, 
Glauber poderá recorrer na Co-
missão de Constituição e Justiça 
(CCJ), onde os parlamentares vo-
tarão contra ou a favor. Caso seja 
novamente aprovado, a matéria, 
que poderá definir uma possível 
cassação, será encaminhada para 
votação no plenário da Casa. 

Representação é sobre caso de agressão a integrante do MBL
Bruno Spada/Câmara dos Deputados 

Processo contra Glauber no Conselho de Ética foi aprovado por 10 votos a 2

Por Karoline cavalcante

Como resposta ás graves 
queimadas e outros problemas 
ambientais que assolam o país, 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) anunciou nesta 
terça-feira (10), a criação de 
uma Autoridade Climática e 
de um Comitê Técnico-Cien-
tífico para otimizar e coorde-
nar as estratégias do governo 
federal no enfrentamento das 
mudanças do clima. O comu-
nicado foi feito em uma re-
união em Manaus, no Ama-
zonas, durante reunião com 
prefeitos do estado.

“O nosso objetivo é estabe-
lecer as condições para ampliar 
e acelerar as políticas públicas a 
partir do Plano Nacional de En-
frentamento aos Riscos Climáti-
cos Extremos. Nosso foco precisa 
ser a adaptação e preparação para 
o enfrentamento a esses fenôme-
nos”, disse Lula. 

“Para isso, vamos estabelecer 
uma autoridade climática e um 
comitê técnico científico que dê 
suporte e articule implementa-
ção das ações do governo federal”, 
disse Lula.

Sem nome
O presidente também de-

clarou que enviará uma Medida 
Provisória para instituir o es-
tatuto jurídico da Emergência 
Climática, o que permitirá uma 
implementação mais ágil das 
ações contra eventos climáticos 
extremos.

A ideia de criar uma autori-
dade climática para lidar com as 
crises ambientais já havia surgido 
antes mesmo da posse de Lula, 
como ideia da sua equipe de 
transição. Na época, chegou-se a 
cogitar mesmo que Marina Silva 
fosse essa autoridade climática, 

mas ela preferiu ser ministra do 
Meio Ambiente. Na ocasião, a 
ideia é que tal autoridade teria 
principalmente representativi-
dade internacional, em eventos 
como as Conferências das Na-
ções Unidas sobre Mudanças 
Climáticas, as COPs.

Em entrevista à imprensa no 
Rio de Janeiro, a Ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, afirmou 
que ainda não há um nome de-
finido para chefiar a nova pasta. 
Ela destacou que o objetivo é es-
tabelecer uma instituição robusta 
o suficiente para “atravessar, de 
forma adequada em uma demo-
cracia, as alternâncias de poder”.

Segundo Marina Silva, a 
frequência dos eventos climáti-
cos extremos está aumentando, 
e é essencial se preparar para 
condições ainda mais severas 
no futuro.

“O mundo ainda não sabe 
lidar com esse novo normal. E 
os cientistas estão dizendo que 
o que era extremo pode se trans-

formar no normal e o que vai ser 
extremo, a gente nem sabe ainda 
o que é”, alertou a ministra.

Estiagem
Conforme informações do 

Centro Nacional de Monitora-
mento e Alertas de Desastres Na-
turais (Cemaden), o Brasil está 
vivenciando sua estiagem mais 
grave em 75 anos. Vários municí-
pios sofrem com a seca contínua 
há 12 meses, o que tem causado 
uma drástica redução nos níveis 
dos rios e elevado o risco de in-
cêndios florestais.

Em resposta à crise mais seve-
ra dos últimos 45 anos enfrenta-
da pela Bacia Amazônica, o go-
verno federal destinou, em 2024, 
1.468 brigadistas do Ibama e do 
ICMBio para a Amazônia Legal. 
Desses profissionais, cerca de 200 
foram alocados especificamente 
no estado do Amazonas.

Investimentos
Entre as medidas anunciadas 

durante a reunião estão o investi-

mento de R$ 500 milhões dividi-
dos em cinco anos para garantir 
a fluidez da navegação e otimi-
zar o escoamento de insumos; 
quatro obras de dragagem para 
a manutenção dos rios Amazo-
nas e Solimões, acompanhadas 
pela retomada da construção da 
BR-319; e a distribuição de 150 
purificadores de água portáteis 
para a população amazonense, os 
aparelhos foram doados por em-
presas privadas e produzidos pela 
startup paulista PWTech.

Além disso, o ministro do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Combate à 
Fome, Wellington Dias, anun-
ciou que o pagamento do Bolsa 
Família será antecipado para o 
dia 17 de setembro, beneficiando 
os afetados pela seca no Amazo-
nas. “A Caixa Econômica Federal 
já vai estar disponibilizando R$ 
494 milhões a serem pagos a 656 
mil famílias em todo o estado do 
Amazonas”, iniciou “É um di-
nheiro que circula na economia 
em um momento de grande ne-
cessidade”, afirmou o ministro. 

Presidente lula anuncia a 
criação de autoridade climática

Ricardo Stuckert/PR

Autoridade climática é resposta à crise ambiental

CORREIO BASTIDORES

Boulos deixa de crescer e 
preocupa campanha

Lira define apoio para manter 
influência na sua sucessão

Anúncio PT virou cisne

Protesto

Sem debate

Definição

Pressão

Apesar de registrarem 

uma grande diferença en-

tre as intenções de voto 

de Guilherme Boulos para 

a prefeitura paulistana, 

as pesquisas AtlasIntel e 

Quaest divulgadas ontem 

indicam que o candida-

to do Psol não consegue 

crescer. Isto, quando com-

parado aos levantamen-

tos anteriores dos pró-

prios institutos.

Pelo AtlasIntel, ele tem 28 

pontos (contra 28,5 em 

agosto); na Quaest, 21 con-

tra 22). A maior preocupa-

ção é com quedas entre 

jovens e mais pobres, seg-

mentos agora liderados, 

segundo a Quaest, res-

pectivamente, por Pablo 

Marçal (PRTB) e Ricardo 

Nunes (MDB). O risco de 

ficar fora do segundo tur-
no passou a ser real.

Ao anunciar, em almoço 

com alguns líderes par-

tidiários, o apoio a Hugo 

Motta (Republicanos-PB) 

à sua sucessão, o presi-

dente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL) tenta superar 

parte do impasse que pa-

ralisou a Casa.

Derrotado ao não conse-

guir forjar uma candida-

tura consensual — que se-

ria a de Elmar Nascimento 

(União-BA) —, ele procura 

não ser atropelado por 

novos fatos. Esta semana, 

a disputa pela presidência 

e a discussão da anistia 

aos envolvidos com o 8 

de Janeiro vinham dificul-
tando até mesmo a reali-

zação da reunião de todos 

os líderes.

Este outro encontro ocor-

reu no fim da tarde com a 
presença do ministro Fer-

nando Haddad. O tema 

foi a votação da redução 

de impostos para 17 seto-

res da economia. 

O almoço reuniu outros 

sete líderes, entre eles, 

Altineu Côrtes (PL-RJ) e 

Odair Cunha (PT-MG). O 

petista anunciou nas re-

des o apoio de Lira a Mot-

ta e disse que iria subme-

ter o nome do paraibano 

à bancada. O PL vinha 

exigindo dos candidatos o 

apoio à anistia.

Antes rejeitado pelo Pla-

nalto, Elmar, rompido 

com Lira, esteve ontem 

com Lula — o deputado 

tem dito que vai manter 

sua candidatura. Semana 

passada, Motta é que es-

teve no Planalto. A con-

fusão fez com que o PT 

acabasse virando um ator 

importante na disputa.

Ligado à onferência Na-

cional dos Bispos do 

Brasil, o Observatório da 

Comunicação Religiosa 

protesta contra a parceria 

entre a Canção Nova (TV 

ligada aos católicos ca-

rismáticos) e a produtora 

Brasil Paralelo, de direita. 

Alega que isso ameaça di-

retrizes da Igreja.

Candidato do PP à prefei-

tura do Rio, Marcelo Quei-

roz não se conforma com 

o fato de Record, SBT e rá-

dio Tupi terem cancelado 

seus debates — só have-

rá o da TV Globo. Diz que 

pretende liderar o Movi-

mento dos Sem Debate. 

Segundo a Quaest, ele 

tem 1% das preferências.

A Voepass informa que 

buscou a Justiça do Tra-

balho para que esta defi-

na quem são os herdeiros 

de seus quatro tripulantes 

mortos no acidente com 

o ART-72-500, em agosto. 

Alega que só assim po-

derá fazer corretamente 

o pagamento das verbas 

indenizatórias. 

O senador Carlos Portinho 

(PL-RJ) contabiliza 35 assi-

naturas ao pedido de im-

peachment do ministro 

Alexandre de Moraes, do 

Supremo Tribunal Fede-

ral. Ele quer mais adesões 

para pressionar o presi-

dente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), que 

definirá os rumos do caso.

Bruno Spada/Câmara dos Deputados

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Candidato do Psol: risco de ficar fora da decisão

Presidente da Câmara decidiu apoiar Hugo Motta

POR FERNANDO MOLICA
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Odebrecht Engenharia 
pede recuperação judicial

Confiança da indústria 
avança pelo 2º mês seguido

CORREIO ECONÔMICO

Abaixo da linha Otimismo

CRI

BTG credor

Exclusão

Assembleia

Sob a condição de reduzir, 
em mais de R$ 4 bilhões, 
o montante de dívidas 
contraídas pela empresa, 
na década passada, por 
meio de contratação de 
um novo financiamento, 
a Odebrecht Engenharia 
(OEC) – incluída nas in-
vestigações de corrupção 
pela Operação Lava Jato 
– formalizou o pedido de 
recuperação judicial, na 

última segunda-feira (9).
A empresa reconhece 
que a maior parte da dívi-
da decorre de captações 
de bônus (bonds, no mer-
cado dos EUA). Durante o 
período de 2009 a 2014, 
a Odebrecht captou US$ 
4,4 bilhões, o que se tor-
noo possível, por meio de 
notas emitidas pela Novo-
nor Finance Limited, seu 
novo nome no mercado.  

Pelo segundo mês con-
secutivo, cresceu a con-
fiança da indústria, uma 
vez que o Índice de Con-
fiança do Empresário In-
dustrial (ICEI) avançou 1,6 
ponto em setembro, para 
53,3 pontos, patamar que 
remete à expansão, ao 
invés de contração, re-
porta a CNI.  

Para o gerente de Aná-
lise Econômica da CNI, 
Marcelo Azevedo, as duas 
altas seguidas do indica-

dor reforçam o otimismo 
industrial.

“A confiança dos em-
presários está mais disse-
minada. Nesse sentido, é 
importante lembrar que 
todos os componentes do 
ICEI subiram, de agosto 
para setembro, em que, 
tanto a avaliação das con-
dições atuais, quanto das 
expectativas cresceu, o 
que contribuiu para im-
pulsionar a melhora da 
confiança”, explicou.

Na análise do Índice de 
Condições Atuais, embo-
ra este tenha subido 1,8 
ponto, para 49 pontos, por 
estar abaixo da linha divi-
sória dos 50 pontos, isso 
expressa um estado de 
piora, ainda que essa per-
cepção tenha sido menos 
intensa e mais restrita que 
a observada em agosto. 

Mas quando se trata da 
expectativa em relação 
ao futuro, a expectativa 
do empresário industrial 
neste mês acusou eleva-
ção de 1,5 ponto, para 55,4 
pontos, se distanciando, 
para cima, da linha de 50, 
o que traduz otimismo do 
segmento para os próxi-
mos seis meses. 

A criação de um novo 
tipo de incentivo para a 
emissão de Certificados 
de Recebíveis Imobiliários 
(CRIs), mediante corte do 
tributo incidente nesse 
título. Essa é a proposta 
que será feita pela Abrainc 
(Associação Brasileira de 
Incorporadoras Imobiliá-
rias ao governo federal.

Já o valor do novo finan-
ciamento contratado pela 
empresa deve variar entre 
US$ 120 milhões e US$ 
150 milhões. Após com-
prar uma parte relevante 
dos “bonds”, o BTG, um 
dos principais credores da 
OEC, também se tornou 
o financiador-âncora da 
operação.

A iniciativa da Abrainc 
se baseia na Lei 14.801, 
que abre caminho para a 
emissão de debêntures 
de infraestrutura, que ex-
clui 30% dos juros pagos 
aos investidores na hora 
da determinação do lucro 
real e da base de cálculo 
da Contribuição Social so-
bre Lucro Líquido (CSLL).

O prazo máximo para a 
convocação da assem-
bleia de credores, deve 
girar em torno de 150 dias. 
Já a nova dívida vence 
em 48 meses, com meta-
de dela amortizada após 
o desembolso e a outra 
parte 48 meses após esse 
desembolso, com juros de 
18% ao ano.

Rovena Rosa - Agência Brasil

Agência de notícias da indústria

Alvo da Lava Jato, empresa pede recuperação judicial

Confiança industrial se mantém em rota de ascensão

Serviços sobem 1,2% em julho 
e acumulam avanço de 2,9%
Segundo pesquisa do IBGE, setor agora acumula alta anual de 4,3%

Por marcello Sigwalt

‘Vilão’ da resiliência infla-
cionária, os serviços registra-
ram a segunda alta consecutiva 
em julho, quando avançaram 
1,2%, ante o mês anterior, acu-
mulando ganho bimestral de 
2,9%, renovando o patamar re-
corde de junho. No comparati-
vo anual, o setor cresceu 4,3%, 
enquanto que, no acumulado 
do ano, subiu 1,8%, apontam 
dados da Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), divulgada, 
nessa quarta-feira (11), pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística). Nos 
últimos 12 meses, o indicador 
registrou elevação de 0,9% em 
julho, contra 0,8% em junho.

Segundo o gerente da 
PMS, Rodrigo Lobo, “para o 
entendimento do resultado, 
é importante notar a ligeira 
disseminação das altas, regis-
tradas em três dos cinco seto-
res avaliados na pesquisa, mas 
com destaque para as ativida-
des de profissionais, adminis-
trativos e complementares e 
de informação e comunicação, 
que emplacaram, em ambos os 

casos, o segundo resultado po-
sitivo em sequência”. 

Um dos destaques da pes-
quisa coube à alta de 4,2%, de 
profissionais, administrativos 
e complementares, acumulan-
do avanço de 6,5% no período 
junho-julho, a reboque das ati-
vidades de agenciamento de es-
paços de publicidade; e a inter-
mediação de negócios em geral.

No caso do setor de in-
formação e comunicação, a 
expansão, na passagem de ju-
nho para julho, foi de 2,2%, 
acumulando 3,8% nos últimos 
dois meses. O mês de julho foi 
caracterizado pelo aumento de 
receita nas atividades de por-
tais, provedores de conteúdo 
e ferramentas de busca na in-
ternet, além das de telecomu-

nicações e de exibição cinema-
tográfica. “Como é um mês de 
recesso escolar, é comum que 
muitas famílias tirem férias e 
as salas de cinema acabam ten-
do um bom desempenho nesse 
período”, explica Lobo. 

Já no terceiro setor, o seg-
mento de outros serviços foi 
responsável pelo crescimento 
de 0,2%.

Divulgação

Propulsores do avanço de preços, serviços sobem pela segunda vez seguida

Por marcello Sigwalt

A condução ‘míope’ da po-
lítica fiscal da gestão petista, do 
tipo ‘feijão com arroz’, a dívida 
pública federal deverá saltar, de 
74,4% do PIB, em 2023, para 
95% do PIB, em 2033. A pre-
visão foi feita pelo economista-
-chefe da Warren Brasil, Felipe 
Salto, para quem, será necessá-
rio que o Planalto obtenha um 
superávit primário superior a 
1% do PIB para que seja possí-
vel estabilizar a dívida.

Já o analista de macroeco-
nomia da Warren Brasil, Jo-
sué Alfredo Pellegrini explica 
que, “em 2024 e 2025, mesmo 
cumprindo a meta, o déficit 
permanece elevado. Por exem-
plo, em 2024, você cumpre a 
meta, mas tem déficit de 0,5% 
do PIB, de fato, pelo intervalo 
inferior da meta, mais os gastos 
que são excluídos da contabili-
dade. Soma R$ 28,8 bilhões de 
limite inferior e mais R$ 28,8 

bilhões, que é o previsto para 
socorro ao Rio Grande do Sul. 
Então temos R$ 57,6 bi bilhões 
de déficit com impacto na dívi-
da”, ao prever que, em 2025, vai 
acontecer a mesma coisa, você 
consegue cumprir a meta com 
um déficit de R$ 75,1 bilhões, 
porque tem R$ 31 bilhões do 

intervalo inferior da meta e R$ 
44,4 bi de precatórios que fo-
ram excluídos da conta. Todos 
os déficits terão o carimbo do 
cumprimento da meta, mas eles 
estão longe de ser um resultado 
capaz de estabilizar a dívida”.

Tanto Pellegrini, quanto o 
economista-chefe da Warren, 

Felipe Salto, observam que, 
embora o governo ‘aposte’ no 
cumprimento da meta este ano 
– ainda que dentro da margem 
de tolerância do arcabouço fis-
cal, de um déficit de R$ 28,8 
bilhões – a eventual melhora é 
considerada ‘pontual’ por eles, 
pois esta se baseia em receitas 
atípicas, que dificilmente vão se 
repetir nos anos seguintes.

A dupla de executivos pre-
vê que ‘’empurrando o pro-
blema fiscal para frente, será 
inevitável que o Executivo eli-
mine a política de ganhos reais 
do salário mínimo, como tam-
bém abandone as vinculações 
com as receitas das áreas de 
Saúde e Educação. Para Salto, 
a revisão de gastos é ‘ineficaz’, 
pois, “em vez de avaliar as po-
líticas públicas, só se enfrenta 
fraudes”. Para cumprir a meta, 
Salto entende que seria preci-
so que o governo obtivesse um 
superávit de R$ 36,6 bilhões 
(R$ 56,2 bilhões no total).

Planalto deve levar dívida a 95% do PiB
Divulgação

Modelo fiscal petista coloca dívida em ‘rota explosiva’

Vale se recupera e turbina alta da bolsa 

‘Jabuti’ das contas de luz é excluído

O Ibovespa - que subiu 
0,27%, aos 134.676 pontos ín-
dice de referência do mercado 
acionário brasileiro, foi ampa-
rado pelo avanço forte dos pa-
péis da Vale, na esteira da recu-
peração dos preços do minério 
de ferro no exterior. 

Em dia de alta volatilidade, 
o dólar oscilou entre os sinais 
e chegou a marcar máxima de 
R$ 5,674. Na mínima, bateu 
R$ 5,606.

Os preços ao consumidor 

norte-americano subiram li-
geiramente no mês passado, a 
0,2%, depois de terem avança-
do no mesmo ritmo em julho. 

Nos 12 meses até agosto, 
o PCE (índice de preços de 
consumo pessoal, na sigla em 
inglês) desacelerou para 2,5%, 
o menor aumento anual desde 
fevereiro de 2021.

O indicador é um dos mais 
monitorados pelo Fed (Federal 
Reserve, o banco central dos 
EUA) para balizar a política 

monetária. A autoridade tra-
balha com um mandato duplo, 
isto é, observa de perto os da-
dos de inflação e emprego para 
decidir sobre os juros.

O objetivo é atingir o cha-
mado “pouso suave”, quan-
do índices inflacionários 
convergem para a meta sem 
maiores danos ao mercado de 
trabalho do país.

Embora a inflação continue 
acima do objetivo de 2% do 
banco central, o PCE de agos-

to perdeu força em relação ao 
de julho, quando a base anual 
marcou 2,9%.

Já o relatório de emprego 
“payroll” (folha de pagamen-
to, em inglês), divulgado na 
sexta-feira passada, mostrou 
uma desaceleração ordenada e 
sem grandes deteriorações nas 
taxas de ocupação, mas abai-
xo do esperado pelos analistas 
e não afastou por completo 
temores de recessão na maior 
economia do mundo.

Em meio às pressões em 
contrário, por motivos óbvios, 
a Câmara dos Deputados, ao 
aprovar o projeto dos biocom-
bustíveis (também chamado, 
de combustível do futuro), 
retirou o ‘jabuti’ – proposta 
alheia à ideia original da pro-
posta original – que poderia 
implicar um custo adicional 
de R$ 24 bilhões nas contas de 
luz do brasileiro. 

O ‘jabuti’ havia sido incluí-
do na matéria legislativa, no 

início deste mês, mediante a 
prorrogação, de 12 meses para 
30 meses, do subsídio conce-
dido à energia solar. A retirada 
da   medida pelo seu relator do 
projeto, deputado Arnaldo Jar-
dim (Cidadania-SP), foi acata-
da pelo Plenário, mas provocou 
reações entre outros parlamen-
tares, que se articulam para 
manter o ‘jabuti’. A proposta, 
no entanto, agora vai à sanção 
presidencial. 

O relatório de Jardim tam-

bém rejeitou outras mudanças 
operadas pelo Senado, ao retor-
nar a previsão original, de que 
os contratos para estocagem de 
CO2 se mantenham na forma 
de “autorização”, ao invés de 
“permissão”; retirada da previ-
são de anulação automática do 
vínculo, caso haja descumpri-
mento das normas. 

Embora, nessa terça-feira 
(10), deputados sustentavam 
que havia um acordo entre os 
deputados Lafayette de An-

drada (Republicanos-MG) e 
Elmar Nascimento (União Bra-
sil-BA) fosse mantido.

Em síntese, o projeto im-
plicava extensão de prazo para 
que minigeradores de energia 
solar pudessem concluir as ins-
talações de painéis solares, o 
que enquadraria, nessa catego-
ria, geradores com capacidade 
instalada de 75 kW a 3 MW 
(megawatts) que está na mira 
do TCU (Tribunal de Contas 
da União).
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CORREIO ESPORTIVO

Patrocínio

Dificuldade Quebrar o tabu

Cirurgia

BETS

Em meio a de-

núncias, operações e 

prisões envolvendo 

esquemas de apostas 

esportivas, o minis-

tro do Esporte, An-

dré Fufuca, avaliou 

na quarta (11) que as 

chamadas bets se-

rão “benéficas” para 
o setor. “A gente não 

pode confundir os maus 

com os bons. A gente tem que separar o joio do trigo”.”Es-

sas denúncias que estamos vendo serão averiguadas e eu 

garanto que, por parte do Ministério do Esporte, todo o ri-

gor será usado para que a gente tenha o máximo de lisura 

em relação a apostas esportivas”, disse, ao participar de en-

trevista a emissoras de rádio durante o programa Bom Dia, 

Ministro, produzido pela Empresa Brasil de Comunicação.

O ministro comentou ainda sobre a Secretaria Nacio-

nal de Apostas Esportivas e de Desenvolvimento Eco-

nômico do Esporte, vinculada à pasta e que ficará sob o 
comando do advogado Giovanni Rocco Neto.

“Se tem uma coisa que não pode haver é qualquer 

tipo de ilicitude. Quanto a isso, somos totalmente vigi-

lantes para que não haja. E, se houver, que sejam puni-

dos os culpados”, disse.

O Vasco acertou com um 

novo patrocinador, a em-

presa de capitalização 

“Viva Sorte”. O anúncio foi 
oficializado na quarta (11). A 
empresa estampa a omo-

plata da camisa e a barra 

do calção Cruzmaltino.

Em coletiva do Lyon, seu 

clube na França, John 

Textor foi questionado por 

supostamente dar mais 

atenção ao Botafogo. O 

acionista disse que “difi-

culdades te fazem ficar 
mais próximo do clube”.

No próximo domingo (15), 

o Fluminense vai tentar 

quebrar um tabu. O clu-

be venceu o Juventude 

no Alfredo Jaconi apenas 

uma vez em toda a histó-

ria. Os clubes estão na luta 

contra o rebaixamento.

Fora da temporada, o 

atacante Pedro, do Fla-

mengo, será submetido a 

cirurgia de reconstrução 

do ligamento cruzado an-

terior. Ele fará a cirurgia 

com o mesmo médico 

que o operou em 2018.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Ministro comentou sobre as bets

CORREIO NO MUNDO

Ataque I

Acidente

Homenagem acima da rivalidade

Presos

Ataque II

FAKE NEWS

Os apoiadores do 

candidato Donald 

Trump estão espa-

lhando uma teoria 

da conspiração se-

gundo a qual sua 

adversária, Kamala 

Harris, estava usan-

do fones de ouvido 

embutidos em seu 

brinco para debater 

na terça (10) com o re-

publicano, que foi criticado por seu mau desempenho 

no evento. A fake news se espalhou rapidamente na 

rede social X. Uma das pessoas que ajudaram a difundir 

a mentira foi a ativista de extrema direita Laura Loomer.

Ataques aéreos atingiram 

uma escola administra-

da pela ONU na Faixa de 

Gaza que abrigava famí-

lias palestinas forçadas 

a se deslocar durante a 

guerra. Segundo os mé-

dicos, dezenas de pessoas 

ficaram mortas ou feridas.

Um avião de pequeno por-

te ficou danificado após 
ser atingido por um avião 

comercial no Aeroporto 

Internacional de Atlanta, 

nos EUA. O primeiro voo 

seguiria para Tóquio e o 

outro para a Louisiana. 

Ninguém ficou ferido. 

Os ataques aéreos de 11 

de setembro de 2001 ao 

World Trade Center, em 

Nova York, completaram 

23 anos na quarta (11). 

Onde ficavam as Torres 
Gêmeas, o presidente Joe 

Biden e os candidatos à 

Casa Branca, Kamala Har-

ris e Donald Trump, reuni-

ram-se para a cerimônia 

anual de homenagem às 

vítimas. Os candidatos 

apertaram as mãos no 

início da solenidade. Tam-

bém compareceram ao 

local o ex-prefeito de Nova 

York Michael Bloomberg.

Dois ex-executivos da mul-

tinacional Samsung foram 

presos em Seul, acusados 

de vazarem ao governo 

chinês tecnologias avalia-

das em 3,2 bilhões de dó-

lares relacionadas a pro-

dução de chips DRAM de 

20 nanômetros.

A escola fica em Nuseirat. 
Pelo menos duas casas 

na região também foram 

atingidas. 34 pessoas mor-

reram, sendo duas crian-

ças e uma mulher. Outras 

19 ficaram feridas. Israel 
disse que os alvos eram in-

tegrantes do Hamas.

Reprodução / X - @KamalaHarris

Kamala foi alvo de Fake News

Sánchez não vai reconhecer

Dorival Júnior: cargo em risco

Espanha tenta reconhecer González como presidente da Venezuela

Seleção não convence, e Dorival tem até o fim do ano para ‘virar a chave’

A Câmara dos Deputados 
da Espanha aprovou, na quarta 
(11), uma moção em que reco-
nhece o candidato opositor da 
Venezuela, Edmundo Gonzá-
lez, como legítimo presidente 
do país, por 177 votos a favor, 
164 contra e uma abstenção.

A homologação é mera-
mente simbólica. Esse tipo de 
decisão cabe ao Poder Execu-
tivo espanhol, e este já afirmou 
que continuará a seguir a posi-
ção da União Europeia (UE) 
no tema - ou seja, não reconhe-
cer nem a vitória da oposição, 
nem a do ditador Nicolás Ma-
duro nas eleições presidenciais 
venezuelanas.

Em vez disso, o bloco exige 
que Caracas dê a ele acesso aos 
resultados do pleito desagrega-
dos para que sua checagem seja 
feita de maneira independente. 
O primeiro-ministro espanhol, 
Pedro Sánchez, reforçou isso 
nesta quarta. “Trabalhamos 
pela unidade da UE”, declarou 
ele a jornalistas na China, onde 
está nesta semana, horas antes 
da votação parlamentar.

A proposta de reconhecer 

o líder oposicionista como pre-
sidente legítimo da Venezuela 
começou a ser debatida terça 
(10) à tarde, quando centenas 
de manifestantes protestavam 
contra Maduro em frente ao 
Congresso espanhol.

O venezuelano chegou à 
Espanha dias antes, no domin-
go (8). Alvo de um mandado 
de prisão em Caracas, ele tinha 
pedido asilo político ao go-
verno espanhol e teria ficado 
em sua embaixada na capital 

da ditadura da quinta passada 
(5) até sábado (7). O líder não 
aparece em público desde que 
desembarcou em Madri. Mas 
outros líderes oposicionistas 
que vivem na Espanha acompa-
nharam a votação do projeto na 
Câmara na quarta, e chegaram 
a ser ovacionados pelos deputa-
dos a certa altura.

Um dos líderes presentes 
era Antonio Ledezma, ex-pre-
feito de Caracas. Ele afirmou à 
agência Reuters acreditar que 
a fuga de González fortalece-
ria a dissidência venezuelana. 
“Edmundo será livre, não ficará 
confinado entre quatro paredes, 
como na Venezuela”, ele disse.

A moção para reconhecer 
González presidente era de au-
toria do Partido Popular, uma 
legenda conservadora. Durante 
o debate, a deputada Cayetana 
Álvarez de Toledo, afiliada à 
sigla, afirmou que a iniciativa 
buscava “impulsionar a tran-
sição [democrática na Vene-
zuela]” e pediu que o governo 
espanhol trabalhasse para que 
fosse Maduro quem tivesse que 
ir para o exílio.

por Igor siqueira, Lucas Musetti 

perazolli e rodrigo Mattos 

(Folhapress)

O técnico Dorival Júnior 
está pressionado após mais duas 
atuações ruins da Seleção Bra-
sileira nas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo 2026.

O QUE ACONTECEU?

A pressão subiu depois dos 
jogos contra Equador e Para-
guai. O Brasil venceu em Curi-
tiba, perdeu em Assunção e foi 
mal em ambas as partidas.

A expectativa do presidente 
da CBF, Ednaldo Rodrigues, 
era de duas vitórias e desem-
penho melhor depois da elimi-
nação nas quartas de final da 
Copa América.

A entidade não pensa em 
demitir Dorival imediatamen-
te, mas quer jogos melhores até 
o fim do ano para mantê-lo em 
2025. O Brasil enfrentará Chile 
e Peru (outubro) e Venezuela e 

Uruguai (novembro).
A avaliação na diretoria da 

CBF é que houve um período 
de formação do grupo em oito 
meses com Dorival, mas que 
já era hora de resultados ime-
diatos. O Brasil é o quinto nas 
Eliminatórias. 

Apesar da má campanha, o 

presidente viu a Copa América 
como adaptação em um tempo 
maior para treinar. Houve tes-
tes de jogadores para consoli-
dar o elenco. Anteriormente, 
o dirigente tinha visto como 
bons olhos os resultados nos 
amistosos diante de Inglaterra 
e Espanha.

A questão é que o período 
de testes, na visão de Ednaldo, 
chega ao fim com as Eliminató-
rias. Até pela posição do Brasil, 
apenas o quinto. 

Dorival é o segundo técni-
co da seleção em um período 
de dois anos, sendo Fernando 
Diniz o anterior com status de 
interino. Houve ainda um pe-
ríodo com Ramon Menezes, 
que também foi interino.

Para o presidente da CBF, 
há um reconhecimento de que 
o ideal era ter um ciclo com-
pleto para o técnico da seleção. 
Mas há a lembrança de que Tite 
teve seis anos à frente da sele-
ção, em duas Copas do Mundo, 
e não obteve os resultados espe-
rados pela entidade.

Nas redes sociais, e dentro 
da própria entidade, há uma 
pressão para que seja chama-
do um técnico estrangeiro. No 
entanto, ainda existe uma certa 
resistência a essa ideia, após o 
vexame com Carlo Ancelotti.

Reuters/Folhapress

Rafael Ribeiro/ CBF

Pedro Sánchez não vai reconhecer González como presidente

Técnico da Seleção, Dorival Júnior não vem agradando

taylor swift é atacada por Elon Musk 
após declarar apoio a Kamala Harris

Após declarar apoio a 
Kamala Harris nas eleições 
americanas, Taylor Swift foi 
alvo de um ataque misógino de 
Elon Musk no X. O bilionário 
disse que faria um filho na can-
tora e cuidaria de seus gatos.

A ofensa tem como base o 
movimento “velha dos gatos sem 
filho”, em inglês “childless cat 
lady”. A expressão foi usada por 
JD Vance, candidato a vice na 

chapa de Donald Trump, para 
ofender Kamala Harris e outras 
mulheres do partido Democrata. 
“Estamos sendo governados por 
um bando de velhas dos gatos 
sem filhos”, falou Vance.

Nos últimos meses, mulhe-
res anônimas e famosas como 
Jennifer Aniston, Gloria Stei-
nem e agora Taylor Swift se 
declararam orgulhosamente 
“velha dos gatos sem filho”, uma 

contra-provocação a Vance.
Na noite da última terça-

-feira (10), após o debate entre 
Trump e Kamala, Taylor publi-
cou uma foto com seu gatinho 
para anunciar apoio à candida-
ta Democrata e escreveu: “As-
sinado: Taylor Swift, velha dos 
gatos sem filho”.

A declaração de Taylor ir-
ritou um dos mais relevantes 
apoiadores da chapa adversária, 

Elon Musk. O dono do X usou 
sua rede para atacar a estrela 
pop: “Tá bom, Taylor... Você 
venceu... Te faço um filho e 
protejo seus gatos com a minha 
vida”, escreveu Musk.

Vale lembrar que o bilionário 
é pai de 12 filhos, todos gerados 
artificialmente, e rejeita uma das 
filhas, que é uma mulher trans.

Por Anahi Martinho 
(Folhapress)

Vencedor de cinco Bolas 
de Ouro, Cristiano Ronaldo 
elegeu os favoritos a ganha-
rem o prêmio pelos próximos 
anos. “Acho que o Mbappé 
pode ser o ganhador da Bola 
de Ouro pelos próximos anos. 
Provavelmente ele (Mbappé), 
Haaland, Bellingham e Lami-
ne (Yamal)”.

CR7 deu a declaração du-
rante uma entrevista com o 
ex-jogador Rio Ferdinand, pu-
blicada em seu canal no You-
Tube, o UR - Cristiano.

Rio Ferdinand chega a 
‘interromper’ CR7 e citar Vi-
nicius Júnior entre os nomes, 
mas o craque português não 
coloca o brasileiro entre os 
seus eleitos.

Ele responde ainda se o 
Real ficará melhor com Mbap-
pé. “Agora, se você diz que o 
Real vai ser melhor ou não, 
não sabemos. Mbappé está lá 
agora, acho que o Madrid vai 
continuar forte, mas não sei se 
eles serão melhores do que no 
ano passado. Só Deus sabe”.

Cr7 elege seus ‘Melhores do Mundo’
Reuters/Folhapress

Cristiano não crê que Vini Jr. será o melhor do mundo em 2024



8 Quinta-feira, 12 de Setembro de 2024BRASILIANAS

B R A S I L I A N A SB R A S I L I A N A S

Resta apenas 1 consórcio 
na disputa pela Rodoviária

EXCLUSIVO – Será aber-
to hoje, pela comissão de licitação 
da Secretaria de Transportes e 
Mobilidade (Semob), o envelope 
com a documentação do terceiro 
– e agora, único – concorrente à 
concessão da Rodoviária do Plano 
Piloto. Poderá, enfi m, ser conhe-
cida a empresa que irá assumir a 
gestão do terminal por 20 anos. 

“Brasilianas” apurou que o 
primeiro e o segundo colocados 
na disputa foram eliminados por 
problemas na documentação. O 
quarto consórcio havia sido des-
classifi cado logo na etapa de qua-
lifi cação. 

Assim, se nada de errado 
acontecer com a documentação, 
poderá ser declarado vencedor 
o Consórcio Urbanístico Plano 
Piloto, formado pelas empresas 
Construtora Artec S/A, Central 
Engenharia e Construtora Ltda e 
Belavia Comércio e Construções 
Ltda. Esse consórcio apresentou a 
proposta de pagar 10,33% sobre a 
receita bruta a ser apurada nas ati-

vidades do terminal. 
Pelas regras da licitação, fi cou 

defi nido que quem ofertasse o 
maior valor de outorga seria decla-
rado como vencedor da licitação 
– desde que atendesse aos demais 
critérios previstos no documento. 
Essa espécie de receita do governo 
é calculada aplicando um percen-
tual sobre o valor do faturamento 
anual a ser obtido pela exploração 
dos serviços. 

Após a divulgação do resul-
tado da licitação, a empresa que 
vencer a concorrência (no caso, 
o Consórcio Urbanístico Plano 
Piloto) será convocada para, no 
prazo de até 30 dias, cumprir as 
formalidades necessárias à assina-
tura do contrato. 

Após essa assinatura, o con-
sórcio assumirá o terminal e de-
verá dar início à recuperação do 
complexo e modernizar a rodo-
viária, fi cando responsável pela 
operação, manutenção, conserva-
ção e exploração de seus espaços e 
adjacências.

Para entender o 
processo licitatório

A licitação da Rodoviária do 
Plano Piloto vem se arrastando 
desde o início do segundo manda-
to do governador Ibaneis Rocha 
(MDB). Em junho do ano passa-
do, o Tribunal de Contas do DF 
concluiu os estudos preliminares e 
autorizou a realização da licitação 
do terminal. Em dezembro, foi 
sancionada a lei 7.358/2023, em 
que a Câmara Legislativa do DF 
autorizava o GDF a realizar a con-
cessão à iniciativa privada. 

O edital prevendo as regras 
da concorrência foi lançado pela 
Semob em fevereiro deste ano. E, 
depois, retifi cado no início do mês 
de maio de 2024, com ajuste (para 
menor) no percentual mínimo 
para a proposta econômica, que 
fi cou defi nido em 3,91% ao ano. 

No dia 22 de maio, os enve-
lopes dos quatro concorrentes 
foram entregues à Semob. Logo 
depois, em junho, o processo li-
citatório foi interrompido pelo 
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formado pelas empresas Co-
tema Construtora e Adminis-
tradora Mantiqueira Ltda. e 
Construtora Faria Lima Ltda, 
foi desclassifi cado ainda na pri-
meira etapa. 

A vencedora da concor-
rência vai assumir a gestão da 
Rodoviária do Plano Piloto 
pelo prazo de 20 anos, com 
previsão de investimentos da 
ordem de R$ 119,7 milhões. 
A área a ser concedida inclui 
os estacionamentos da plata-
forma superior da rodoviária e 
dos Setores de Diversões Sul e 
Norte (SDS e SDN). 

A concessionária poderá 
explorar diretamente ou ter-
ceirizar a gestão dos estaciona-
mentos. As três áreas somam 
2.902 vagas, sendo 1.179 vagas 
no SDN, 1.015 vagas no SDS 
e 708 vagas na plataforma su-
perior. 

Após a divulgação do resul-
tado da licitação, a empresa que 
vencer a concorrência será con-
vocada para, no prazo de até 30 
dias, cumprir as formalidades 
necessárias à assinatura do con-
trato. 

A instituição que assumir 
o terminal deverá fazer a re-
cuperação do complexo e mo-
dernizar a rodoviária, fi cando 
responsável pela operação, 
manutenção, conservação e 
exploração.

Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

A empresa que vencer a concorrência vai administrar a 

Rodoviária do Plano Piloto por um período de 20 anos

Divulgação

Trabalho da artista Naura 

Timm, presente em 

Ressonância

William França brasilianas.cm@gmail.com

Hemocentro precisa de sangue
Estoque crítico demanda apoio 
urgente da população

Da Redação

O Hemocentro de Brasília 
lançou um apelo urgente para 
a doação de sangue dos tipos 
negativos devido à situação 
crítica dos estoques. A medida 
visa assegurar a continuidade 
do abastecimento de sangue 
para o Distrito Federal, onde os 
níveis de doações caíram drasti-
camente, especialmente para os 
grupos O negativo, A negativo, 
B negativo e AB negativo.

Em setembro, o Hemocen-
tro está registrando uma média 
diária de 103 doações, núme-
ro que está abaixo do ideal de 
180 doações necessárias para 

manter os estoques em níveis 
seguros. Esta é a menor média 
de doações do ano. A escassez 
é particularmente preocupante 
para o grupo sanguíneo O ne-
gativo, conhecido como “doa-
dor universal” e essencial em 
situações de emergência.

Como fazer
O Hemocentro de Brasília é 

responsável por fornecer sangue 
a toda a rede de saúde pública 
do Distrito Federal, além de ins-
tituições parceiras, como o Hos-
pital da Criança, o Instituto de 
Cardiologia do DF e o Hospital 
das Forças Armadas. A falta de 
tipos sanguíneos negativos pode 

comprometer a capacidade de 
atender a todas as necessidades 
médicas da região.

Para garantir o atendimento 
prioritário, os doadores devem 

comprovar seu tipo sanguíneo, 
que pode ser feito por meio 
do cadastro no Hemocentro 
ou por exame de tipagem san-
guínea. O apelo é para que os 

Renato Araújo/Agência Brasília

Estoques de sangue em Brasília estão críticos

O resultado fi nal pode ser conhecido hoje, 
dando ao 3º colocado a concessão do terminal. 
Os dois primeiros foram desclassifi cados

Tribunal de Contas para que hou-
vesse ajustes nas tabelas do edital, 
justamente para evitar questiona-
mentos futuros. Um mês depois, o 
processo foi novamente retomado. 

O anúncio do ganhador da 
licitação do terminal se arrasta há 
cinco meses – quando a previsão 
inicial era de 15 dias, pelas previ-
sões iniciais da Semob.

Surpresa nas propostas 
apresentadas

Como a Semob havia revisto 
para menor o valor da proposta 
econômica (passou de 4,3% para 
3,91% ao ano) justamente para 
evitar que os futuros concessioná-
rios se tornassem inadimplentes 
ou não conseguissem cumprir os 
requisitos previstos, causou surpre-
sa a proposta feita pelo Consórcio 
Empresarial Rodoplano, o primei-
ro colocado. 

O Rodoplano, composto pe-

las empresas Conata Engenharia 
Ltda, Infracon Engenharia e Co-
mércio Ltda, RMG Construções e 
Empreendimentos Ltda, Petruska 
Participações Ltda e KTM-Ad-
ministração e Engenharia Ltda, 
apresentou proposta econômica de 
18,90% sobre a receita bruta a ser 
apurada para assumir a gestão do 
complexo da Rodoviária do Pla-
no Piloto – quase 5 vezes mais do 
valor calculado pelo GDF como 
sendo o percentual seguro para o 
retorno sobre o investimento a ser 
feito no terminal. 

O segundo colocado (que tam-
bém foi desclassifi cado na etapa de 
documentação) foi o Consórcio 
Catedral, que havia apresentado a 
proposta de 12,33%. Ele é formado 
pelas empresas RZK Empreendi-
mentos Imobiliários Ltda e Atlân-
tica Construções, Comércio e Ser-
viços Ltda. 

O Consórcio Mantiqueira, 

RESSONÂNCIA: NAURA TIMM EM NOVA 
EXPOSIÇÃO NO ESPAÇO OSCAR NIEMEYER 

Amanhã (13), o 
Espaço Oscar Nieme-
yer será palco da nova 
exposição da pintora, 
gravadora e desenhista 
Naura Timm, intitulada 
“Ressonância.” A mostra 
convida o público a em-
barcar em uma jornada 
introspectiva e sensorial, 
explorando a relação 
profunda entre vida, arte 
e crescimento humano. 

Com curadoria de 
Danielle Athayde, a ex-
posição apresenta uma 
série de obras que refl e-
tem o prazer criativo e 
a busca incessante por 
traços que marcam a tra-
jetória da artista ao longo de 
uma vida. 

A série “Ressonância,” de-
senvolvida ao longo de dez 
anos, é um convite a viven-
ciar a obra como uma viagem 
em constante transformação. 
“Naura Timm traduz suas ex-
periências em expressões artís-
ticas que ressoam no coração 
e na mente dos espectadores, 
propondo uma refl exão sobre 
o papel do tempo e da evolu-
ção pessoal no processo criati-
vo”, afi rma Danielle Athayde. 

Para Naura, a mostra mar-
ca uma nova fase em sua pro-

dução. “Pela primeira vez, eu 
apresento seres completos e in-
tegrais em sua essência, deixan-
do para trás fi guras estilizadas 
e explorando o corpo humano 
em sua totalidade. 

A exposição reúne cerca de 
70 obras, incluindo 26 peças 
da série “Ressonância”, paineis 
com dimensões de 2,30 x 1,00, 
25 máscaras de dupla face, ori-
ginalmente pintadas, agora são 
produzidas em técnica mista 
ganham espelhos e cristais. E 
a série “Culto à Natureza”, 20 
altares compostos por galhos, 
pedras e outros materiais en-
contrados em Brasília.

Hoje tem sarau para 
homenagear JK, que faria 
122 anos. Evento gratuito

Hoje, 12 de setembro, é 
celebrado o 122º aniversário 
do ex-presidente Juscelino 
Kubitscheck. E, para mar-
car com festa essa data – tal 
como gostava o nosso funda-
dor – o Instituto Histórico e 
Geográfi co do Distrito Fede-
ral (IHG-DF) convida o pú-
blico brasiliense para o Sarau 
JK 122 anos. 

O evento será hoje, às 19h, 
na sede do IHG (703/903 Sul). 
É gratuito e aberto à comunida-
de, e promete uma noite espe-
cial de homenagem a JK, com 
música, poemas, prosas e “cau-
sos” sobre Brasília e seus perso-
nagens mais ilustres, em uma ce-
lebração do legado deixado pelo 
fundador da capital. 

A programação musical 
traz clássicos que marcaram a 
Era JK e sucessos que atraves-
sam gerações, como “Aquarela 
do Brasil”, “Carinhoso”, “Che-
ga de Saudade”, entre outros. 
O programa também inclui 
preciosidades como “Luar 
de Meu Bem”, com letra de 
Vinícius de Moraes e música 
do maestro Claudio Santoro 
e “Água de Beber”, composta 
por Tom Jobim e Vinícius de 

Moraes em 1959, depois de 
uma visita da dupla ao Cate-
tinho. E não faltará o “Peixe 
Vivo”, uma das canções predi-
letas de JK. 

O sarau contará com um 
grupo de músicos reunidos es-
pecialmente para esta ocasião: 
Olga Dutra (voz e violino), 
Tito Pacheco (piano), e Dara 
Alencar (voz e violão). As per-
formances poéticas e as prosas 
serão apresentadas pelos atores 
Michelly Amorim e Osvaldo 
Santana. O escritor e jornalista 
João Carlos Avelar vai apresen-
tar algumas de suas muitas his-
tórias de Brasília já registradas 
em livros. 

Presidente do IHGDF des-
de 2022, Paulo Castelo Branco 
destaca que, além da devida 
homenagem ao patrono e fun-
dador do Instituto, o Sarau JK 
122 anos é mais uma oportu-
nidade de inserir a instituição 
na cena cultural da cidade. “O 
IHG vem trabalhando neste 
sentido com uma série de outras 
atividades, como o Coral que se 
reúne semanalmente, nas noites 
de segunda-feira, também gra-
tuito e aberto aos interessados”, 
afi rmou. 

IHG/Divulgação

 Sobre o Instituto Históri-
co e Geográfi co do Distrito 
Federal – IHG/DF

O Instituto foi criado em 
1960 por JK, que é o patrono da 
instituição. Sem fi ns lucrativos, 
tem como fi nalidade estudar, di-
vulgar, estimular e promover o 
conhecimento da História e Geo-
grafi a do DF, atuando permanen-
temente em prol da preservação 
da memória e do patrimônio his-
tórico das cidades. 

O IHG-DF está aberto a es-
tudantes de escolas públicas do 

DF, que todos os dias compare-
cem à sede e ao Museu do IHG 
para aulas de História e Geografi a 
da nossa região O corpo de asso-
ciados reúne 120 acadêmicos no 
Brasil e no exterior, com atuação 
relevante nas mais diversas áreas. 

 Serviço
Sarau em homenagem ao 
aniversário e JK 

Instituto Histórico e Geográfi -
co do DF/ SEPS EQ 703/903 

Dia 12 de setembro 

Às 19h 
Entrada Franca

O fundador de Brasília, 

Juscelino Kubitscheck

pesar mais de 51 kg e estar em 
bom estado de saúde. Aque-
les que passaram por cirurgias, 
exames endoscópicos ou adoe-
ceram recentemente devem ve-
rifi car sua elegibilidade no site 
do Hemocentro. Pessoas que 
tiveram gripe devem esperar 15 
dias após o fi m dos sintomas 
para doar, enquanto quem teve 
covid-19 deve aguardar 10 dias, 
desde que não tenha sequelas. 
Pacientes com dengue clássica 
devem esperar 30 dias e com 
dengue hemorrágica, seis meses.

A doação deve ser agendada 
através do site Agenda DF ou 
pelo telefone 160 (opção 2). 
Encaixes podem ser realizados 
dependendo da disponibilida-
de de vagas no dia.

*com informações de 
Hemocentro

doadores compareçam ao He-
mocentro até que a situação dos 
estoques seja normalizada.

Para realizar a doação, é ne-
cessário ter entre 16 e 69 anos, 
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O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) começou a julgar nes-
ta quarta-feira (11) um recurso 
em que se discute se a soberania 
das decisões do Tribunal do 
Júri (ou júri popular), prevista 
na Constituição Federal, au-
toriza a execução imediata da 
pena imposta pelos jurados, 
com a prisão do condenado. 
A matéria é objeto do Recurso 
Extraordinário (RE) 1235340, 
e a tese a ser firmada será aplica-
da a todos os casos semelhantes 
no Judiciário (Tema 1068 da 
repercussão geral).

Na sessão de hoje, o presi-
dente do STF, ministro Luís 
Roberto Barroso, relator do re-
curso, votou pela possibilidade 
de prisão imediata após o júri. 

O presidente do Superior 
Tribunal de Justiça, ministro 
Herman Benjamin, atendeu o 
pedido do Ministério Público 
do Maranhão para suspender 
uma liminar que permitia a 
candidatura de Benedito Fran-
cisco Silveira Figueiredo, co-
nhecido como Biné Figueire-
do, à prefeitura de Codó (MA). 
Biné, que teve os direitos polí-
ticos suspensos ao ser condena-
do por improbidade adminis-
trativa, conseguiu uma liminar 
que suspendia os efeitos dessa 
condenação e viabilizava sua 
candidatura. Biné ajuizou uma 
ação de querela nullitatis para 
tentar anular sua condenação 
por improbidade, que transitou 
em julgado em 2018.

O Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) retomou, na última 
terça-feira (10), o julgamento 
de embargos de declaração en-
volvendo a cassação dos man-
datos de Noelino Magalhães 
de Oliveira Lyra e Teodorino 
Alves Cavalcanti Neto, eleitos 
prefeito e vice-prefeito de Água 
Preta (PE) em 2020. 

Os ministros decidiram, 
de forma unânime, que a 
Câmara de Vereadores deve 
realizar eleição indireta para 
escolher os novos governantes 
do município. 

A chapa foi cassada em 
maio deste ano pelo TSE pelas 
práticas de abuso de poder eco-
nômico e compra de votos nas 
Eleições 2020.

STF decide 
sobre 
imediatismo 
de prisões

STJ suspende 
autorização de 
condenado em 
eleição no Ma

Eleição 
indireta deve 
definir prefeito 
em PE

STF STJ TSE

O Tribunal de Contas da 
União (TCU) analisou, sob a 
relatoria do ministro Jorge Oli-
veira, representação instaurada 
em cumprimento ao Acórdão 
1.031/2018-Plenário (item 
9.2), no intuito de aprofundar 
o exame de possíveis irregulari-
dades relacionadas ao estabele-
cimento de regras excepcionais 
incidentes sobre a operaciona-
lização do Seguro de Crédito à 
Exportação (SCE).

Nesse exame o TCU se 
debruçou sobre operações de 
financiamento às exportações 
no âmbito do Convênio de 
Pagamentos e Créditos Recí-
procos (CCR), cobertas pelo 
Fundo de Garantia à Exporta-
ção (FGE).

TcU analisa 
seguro de 
crédito à 
exportação

TCU

Suicídio causa 31 internações por dia

O Sistema Único de Saúde 
(SUS) registrou, ao longo de 
2023, 11.502 internações rela-
cionadas a lesões em que houve 
intenção deliberada de infligir 
dano a si mesmo, o que dá uma 
média diária de 31 casos. O 
total representa um aumento 
de mais de 25% em relação aos 
9.173 casos registrados quase 
dez anos antes, em 2014. Os 
dados foram divulgados nesta 
quarta-feira (11) pela Associa-
ção Brasileira de Medicina de 
Emergência (Abramede).

Em nota, a entidade lem-
brou que, nesse tipo de circuns-
tância, médicos de emergência 
são, geralmente, os primeiros a 
prestar atendimento ao pacien-
te. Para a associação, o aumento 
de internações por tentativas de 
suicídio e autolesões reforça a 
importância de capacitar esses 
profissionais para atender aos 
casos com rapidez e eficiência, 
além de promover acolhimento 
adequado em situações de gran-
de fragilidade emocional.

Segundo a Abramede, os 
números, já altos, podem ser 
ainda maiores, em função de 
possíveis subnotificações, re-
gistros inconsistentes e limita-
ções no acesso ao atendimento 
em algumas regiões do país. Os 
dados mostram que, em 2016, 
houve uma oscilação nas no-
tificações de internação por 
tentativas de suicídio, com leve 

queda em relação aos dois anos 
anteriores. O índice voltou a 
subir em 2018, com um total de 
9.438 casos, e alcançou o pico 
em 2023.

A análise regional das inter-
nações por lesões autoprovo-
cadas revela variações entre os 
estados brasileiros. Para a asso-
ciação, em alguns deles, foi re-
gistrado “um crescimento alar-

mante”. Alagoas, por exemplo, 
teve o maior aumento percen-
tual de 2022 para 2023 – um 
salto de 89% nas internações. 
Em números absolutos, os ca-
sos passaram de 18 para 34 no 
período.

A Paraíba e o Rio de Janei-
ro, de acordo com a entidade, 
também chamam a atenção, 
com aumentos de 71% e 43%, 
respectivamente. Por outro 
lado, estados como São Paulo 
e Minas Gerais, apesar de re-
gistrarem números absolutos 
elevados – 3.872 e 1.702 in-
ternações, respectivamente, em 
2023 –, registraram aumentos 
percentuais menores, de 5% e 
2%, respectivamente.

Num movimento contrá-
rio, alguns estados apresenta-
ram reduções expressivas no 
número de internações por 
tentativas de suicídio e autole-
sões no ano passado. Amapá li-
dera a lista, com uma queda de 
48%, seguido pelo Tocantins 
(27%) e Acre (26%).

Freepik

Dado da Associação Brasileira de Medicina de Emergência 

CORREIO NACIONAL

Domínio gov.br fica instável

Autoridade Climática robusta

Tendas para hidratação

Confirmada suspensão de relatório

Transparência salarial 

Para reduzir o grande vo-

lume de chamadas de te-

lemarketing indesejadas, 

a Agência Nacional de Te-

lecomunicações (Anatel) 

informou que vai ampliar 

o uso do prefixo 0303 - 
antes específico para te-

levendas - para todas as 

empresas que realizam 

um grande volume de 

chamadas telefônicas.

As novas regras come-

çam a valer a partir de 5 

de janeiro de 2025. De-

pois dessa data, as em-

presas ou organizações 

que realizam mais de 10 

mil chamadas telefônicas 

diárias - independente-

mente do motivo - deve-

rão adotar o prefixo.
De acordo com a Ana-

tel, a medida tem por 

meta equilibrar as regras 

aplicadas entre diferentes 

setores, facilitando a fisca-

lização da agência e me-

lhorando a experiência do 
consumidor. As empresas 

que não se adequarem às 

novas regras terão suas 

chamadas bloqueadas. 

Caberá às prestadoras 

de telecomunicações mo-

nitorar e identificar os res-

ponsáveis por um volume 

intenso de chamadas. 

O portal gov.br passou 

por uma instabilidade na 

tarde desta quarta-feira 

(11), ficando fora do ar.
Segundo o Ministério 

da Gestão e da Inovação 

em Serviços Públicos (MGI), 

o problema foi resolvido e 

o portal voltou ao funcio-

namento normal. Outras 

páginas com o mesmo 

domínio do governo fede-

ral, como órgãos públicos, 

também foram impacta-

das durante alguns minu-

tos por volta das 16h, mas a 

pasta não informou quan-

tas nem quais.

O MGI disse que a con-

ta gov.br e as plataformas 

que rodam serviços pú-

blicos digitais não foram 

impactados em nenhum 

momento.

A ministra do Meio Am-

biente e Mudanças Cli-

máticas, Marina Silva, 

disse, nesta quarta-feira 

(11) que o governo federal 

ainda está desenhando a 

estrutura da Autoridade 

Climática. 

Em entrevista coletiva 

concedida à imprensa no 

Rio de Janeiro, ela afir-
mou que a ideia é deixar 

uma instituição que seja 

capaz de “atravessar, o 

que é correto numa de-

mocracia, as alternâncias 

de poder”.

A intenção de criar a 

Autoridade Climática foi 

reafirmada nesta terça-

-feira (10) pelo presidente 

da República, Luiz Inácio 

Lula da Silva, em visita a 

Manaus.

Tendas de atendimento 

para hidratação e nebu-

lização serão instaladas 

em estados e municípios 

brasileiros fortemente 

afetados pela fumaça pro-

veniente de queimadas, 

pelo calor e pela seca.

O anúncio foi feito na 

quarta pela ministra da 

Saúde, Nísia Trindade. 

“Estamos trabalhando 

ativamente frente a dois 

problemas simultâne-

os que vivemos hoje no 

país”, disse, ao se referir 

aos incêndios e o calor as-

sociado à baixa umidade 
do ar. Nísia detalhou que, 

num primeiro momen-

to, a estratégia de tendas 

deve ser implementada 

em estados da Amazônia 

e do Pantanal

A Justiça Federal escla-

receu na quarta-feira (11) 

que segue suspensa a 

exigência legal de que 
empresas com 100 ou 

mais funcionários divul-

guem em seus sites ou 

redes sociais cópias dos 

relatórios ministeriais so-

bre transparência salarial 

e critérios remuneratórios 

corporativos.

“Permanece válida a 

tutela [provisória] deferi-

da pelo desembargador. 

Ou seja, continuam sus-

pensos os deveres das 

empresas e do ministé-

rio”, informou o Tribunal 

Regional Federal (TRF) da 

6ª Região para a Agência 

Brasil através de nota.

A decisão liminar do TRF-

6 foi de 17 de julho, aten-

dendo a um pedido da 

Federação das Indústrias 

do Estado de Minas Ge-

rais (Fiemg), que solicitou 

a anulação dos efeitos do 

Decreto nº 11.795/2023 e 
da Portaria nº 3.714/2023, 
que regulamentam a Lei 

da Igualdade Salarial. O 

acórdão do julgamento, 

contudo, só foi publicado 

no dia 3. No processo, a 
Fiemg argumentou que 

a exigência legal de que 
as companhias deem pu-

blicidade aos relatórios 

ministeriais expõe infor-
mações pessoais dos fun-

cionários e dados estraté-

gicos das empresas. 

Reprodução

Regras entram em vigor no dia 5 de janeiro 

Anatel ampliará recurso para 
reduzir telefonemas 

Brasil supera marca de mil 
casos de mpox em 2024

De janeiro até a primeira 
semana de setembro deste ano, 
o Brasil registrou 1.015 casos 
confirmados ou prováveis de 
mpox. O número supera o total 
de casos notificados ao longo 
de todo o ano passado, quando 
foram contabilizados 853. Há 
ainda 426 casos suspeitos da 
doença. Os dados foram divul-
gados pelo Ministério da Saúde 
em informe semanal.

De acordo com o boletim, o 
Sudeste concentra a maior par-
te dos casos de mpox no país, 
80,9% ou 821 do total. Os esta-
dos com maiores quantitativos 
de casos são São Paulo (533 ou 
52,5%), Rio de Janeiro (224 ou 
22,1%), Minas Gerais (56 ou 
5,5%) e Bahia (40 ou 3,9%). 
Apenas duas unidades federati-
vas seguem sem registro de ca-
sos confirmados ou prováveis: 
Amapá e Piauí.

São Paulo lidera a lista de 
municípios com maior nú-
mero de casos confirmados e 
prováveis da doença (370 ou 
36,5%), seguido pelo Rio de 
Janeiro (167 ou 16,5%), Belo 
Horizonte (43 ou 4,2%), Salva-
dor (28 ou 2,8%) e Brasília (23 
ou 2,3%). Entre os atuais 426 
casos suspeitos no Brasil, o es-
tado de São Paulo responde por 
39,7%, com 169 casos.

Perfil
O perfil de casos confir-

mados e prováveis de mpox 
no país, segundo o informe, 
continua sendo majoritaria-
mente composto por pessoas 
do sexo masculino (956 ou 
94,2%) na faixa etária de 18 a 
39 anos (718 ou 70,7%). Ape-
nas um caso foi registrado na 
faixa etária até 4 anos. Até o 
momento, não foram registra-

dos casos confirmados e pro-
váveis em gestantes.

O ministério contabiliza 
ainda 71 hospitalizações por 
mpox (7% do total de casos), 
sendo 36 (3,9%) para manejo 
clínico e oito (0,8%) para iso-
lamento, enquanto em 27 casos 
(2,7%) não foi descrito o moti-
vo para a hospitalização. Além 
disso, cinco casos (0,5%) preci-
saram de internação em unida-

de de terapia intensiva (UTI).
De acordo com a pasta, 

não foram registrados óbitos 
por mpox no Brasil ao longo 
deste ano. Também não fo-
ram notificados casos da nova 
variante 1b. A cepa foi iden-
tificada pela primeira vez em 
setembro do ano passado na 
República Democrática do 
Congo, que enfrenta surtos 
da doença desde 2022.

Número supera total notificado ao longo de todo o ano passado
Reprodução

De acordo com o boletim, o Sudeste concentra a maior parte dos casos 
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O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
divulgou nesta quarta-feira (11) 
que o setor de serviços em Goiás 
registrou uma queda de 0,3% em 
julho, comparado ao mês anterior, 
e de 6,3% em relação ao mesmo 
mês do ano passado. Em contras-
te, o setor nacional cresceu 1,2% 
no mesmo período, acumulando 
aumento de 2,9% entre junho e 
julho. Em Goiás, o acumulado de 
2024 até julho é negativo em 1%, 
enquanto o acumulado dos últi-
mos 12 meses é positivo em 1,5%. 
A queda recente foi impulsionada 
por setores como transportes e 
serviços profissionais. No entanto, 
áreas como serviços prestados às 
famílias e serviços de informação 
mostraram crescimento positivo.

Em uma inovação para as 
eleições deste ano, Mato Grosso 
contará pela primeira vez com a 
Central de Intérpretes de Libras 
(CIL), em parceria com a Secreta-
ria de Assistência Social e Cidada-
nia (Setasc-MT). Nos dias 5 e 6 de 
outubro, cinco intérpretes estarão 
na sede do TRE-MT para ajudar 
eleitores surdos por videochama-
da, fornecendo informações sobre 
locais de votação e situação elei-
toral. O juiz Aristeu Dias Batista 
Vilella destacou a importância da 
acessibilidade, enquanto a secre-
tária coronel Grasielle Paes Silva 
Bugalho elogiou a iniciativa como 
um avanço na inclusão, garantin-
do que toda a população surda 
possa participar da eleição de for-
ma segura e informada.

A Secretaria de Estado de Saú-
de (SES) de Mato Grosso do Sul 
confirmou dois novos casos de 
Mpox, elevando o total para nove 
em 2024. Até 10 de setembro, o 
estado notificou 38 casos suspei-
tos, com a maioria sendo descarta-
dos após investigação. O primeiro 
caso do ano foi registrado em 
janeiro, seguido por cinco con-
firmações em fevereiro, um em 
junho e dois em agosto. Os novos 
casos são de dois homens de Ponta 
Porã: um de 31 anos, que contraiu 
a doença após viajar a Brasília, e 
outro de 26 anos, que teve con-
tato direto com ele. Ambos estão 
recuperados, sem lesões, e foram 
liberados pelos médicos. A SES 
continua monitorando a situação 
e orientando a população.

IBGE revela 
queda no setor 
de serviços
no estado

Estado terá 
intérpretes 
de libras 
nas eleições

9 casos 
de Mpox 
confirmados 
em 2024
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O Departamento de Trânsito 
do Distrito Federal (Detran-DF) 
lança na manhã desta quinta-feira 
(12) o processo digital de emissão 
da credencial de estacionamento 
para pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). A ceri-
mônia, aberta à imprensa às 9h30 
no auditório do Detran-sede, 
marcará a transição de um proces-
so que antes exigia presença física 
para um totalmente digital. A cre-
dencial foi introduzida em 2019 e 
agora poderá ser solicitada online, 
facilitando o acesso ao benefício. 
O evento contará com autorida-
des, representantes de entidades 
ligadas aos autistas e 300 crianças 
do Centro de Ensino Fundamen-
tal 4 de Ceilândia, incluindo 30 
com necessidades especiais.

Detran-DF
lança 
credencial 
para autistas
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Novo protocolo para 
maternidades no DF

O Diário Oficial do Dis-
trito Federal (DODF) pu-
blicou a Lei nº 7.551/2024, 
que institui um novo pro-
tocolo de segurança para as 
maternidades no DF. A nova 
legislação, aprovada em to-
das as unidades de saúde com 
serviços obstétricos e neo-
natais, visa prevenir o rapto 
de recém-nascidos e oferecer 
maior proteção tanto para os 
bebês quanto para suas mães.

A lei foi proposta pela 
Secretaria de Justiça e Ci-
dadania (Sejus-DF) e tra-
mitou com urgência na 
Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal (CLDF), sen-
do sancionada pelo gover-
nador Ibaneis Rocha. 

O protocolo estabelece 
uma série de medidas obri-
gatórias nas maternidades 
públicas e privadas. Entre as 
principais medidas, estão a 
implementação de pulseiras 
de identificação com código 
de barras ou chip para todos 
os recém-nascidos e mães, o 

acompanhamento dos bebês 
apenas por familiares ou res-
ponsáveis, e o monitoramen-
to constante das áreas de cir-
culação e acesso restrito por 
câmeras de segurança.

Além disso, a lei determi-
na a instalação de portas com 
controle de acesso, o con-
trole rigoroso das unidades 
neonatais com registro de 
todas as entradas e saídas, e 
o treinamento periódico dos 
profissionais de saúde e segu-
rança sobre procedimentos 
de segurança e identificação 
de riscos de rapto. 

Também é exigido que 
haja um protocolo de comu-
nicação imediata às autorida-
des competentes em caso de 
suspeita ou tentativa de rapto 
e que as mães e familiares se-
jam orientados sobre os pro-
cedimentos de segurança.

O protocolo de seguran-
ça é visto como uma resposta 
a casos de sequestro de bebês 
que têm ocorrido em diferen-
tes partes do país.

Incêndios no Paraguai 
afetam Pantanal no MS

Os incêndios florestais no 
Chaco Paraguaio já destruí-
ram mais de 100 mil hectares 
de vegetação e têm afetado a 
região fronteiriça com o Bra-
sil. A fumaça densa, originada 
principalmente no departa-
mento de Amambay, deixou 
o céu de Ponta Porã (MS) 
com tonalidades vermelhas e 
amarelas. Imagens de satélite 
mostram a névoa se espalhan-
do sobre Mato Grosso do Sul 
e até mesmo sobre a capital do 
Paraguai, Assunção.

Os bombeiros paraguaios, 

apoiados por equipes do Exér-
cito, enfrentam dificuldades 
devido à baixa umidade, ventos 
fortes e temperaturas que che-
gam a 40°C. A situação é crítica 
e a camada de fuligem continua 
a se expandir.

Além dos problemas no 
Paraguai, incêndios na Bolívia 
ameaçam a Serra do Amolar. 
Brigadistas do Ibama estão no 
país vizinho para combater as 
chamas. A linha de fogo na Bo-
lívia, com cerca de 60 quilôme-
tros de extensão, também afeta 
a comunidade indígena Guató.

GETTY IMAGES via BBC

O Gran Chaco é uma área inóspita para muitos habitantes
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Anápolis sediará o maior 

festival competitivo de 

música autoral de Goiás 

entre 11 e 20 de outubro. 

O Circuito Anapolino 

de Música, promovido 

pela Prefeitura de Aná-

polis em parceria com 

a E-live Produções Cul-

turais, terá uma extensa 

programação musical e 

distribuirá mais de R$ 

130 mil em premiações. 

O evento inclui o 9º Fes-

tival de Viola (11 a 13 de 

outubro), o 35º Encon-

tro Nacional de Coros de 

Anápolis (15 e 17 de outu-

bro) e o 11º Festival Ana-

polino de Música (FAMU) 

(18 a 20 de outubro).

O 9º Festival de Vio-

la oferecerá prêmios em 

duas categorias, com va-

lores variando de R$ 1.000 

a R$ 2.500. O 35º Encontro 

Nacional de Coros reuni-

rá coros de várias partes 

do Brasil, destacando a 

tradição do canto coral 

em Anápolis. O 11º FAMU 

premiará 20 projetos na 

modalidade “single” e 10 

na modalidade “pocket 

show”, com prêmios de 

R$ 800 a R$ 2.000 para os 

três primeiros colocados 

de cada categoria.

Levantamento do Paraná 

Pesquisas em Aparecida 

de Goiânia (GO) aponta 

liderança do candidato do 

PL, Professor Alcides. Ele 

tem 42,2% no quadro es-

timulado. Leandro Vilela 

(MDB) tem 33%. E William 

Panda, 11,1%. A pesquisa 

foi feita entre 7 e 10 de se-

tembro, com margem de 

erro de 4 pontos. 

O Morro do Ernesto, em 

Campo Grande, será fecha-

do para visitação a partir de 

sábado (14) devido à seca 

e ao alto risco de incêndio. 

A decisão, divulgada nas 

redes sociais do local, visa 

proteger visitantes e o am-

biente. O fechamento será 

mantido até o fim da estia-

gem. O ponto turístico fica 
a 20 km da cidade.

Mato Grosso será o palco 

do Campeonato Brasileiro 

de Ciclismo de Estrada, reu-

nindo atletas de todo o país. 

O evento promete movi-

mentar a região, com com-

petições que destacam o 

potencial do ciclismo na-

cional. A competição ocor-

rerá em locais estratégicos, 

promovendo o esporte e a 

economia local.

Planaltina, a mais antiga 

região do DF, recebe re-

formas em infraestrutura, 

saúde, educação e segu-

rança. Entre as obras des-

tacam-se a terceira faixa 

da BR-020, com R$ 24,8 

milhões investidos e em 

fase de pavimentação, e 

a ampliação do hospital 

regional.

Cuiabá foi a capital mais 

seca do Brasil na terça-

-feira (10), com apenas 9% 

de umidade relativa do ar, 

segundo o Inmet. A cida-

de enfrenta temperaturas 

superiores a 42°C desde 

setembro. A previsão é 

de continuidade da seca, 

com alerta amarelo para 

baixa umidade. 

Um homem de 33 anos 

foi preso em Goiânia, sus-

peito de atear fogo em 

um prédio na Vila Mauá, 

destruindo nove lojas. O 

delegado Humberto Teó-

filo estima o prejuízo em 
R$ 2 milhões. O incêndio, 

registrado por câmeras, 

levou à prisão do suspeito 

na segunda-feira (9). 

Luiz Felipe, policial da 8ª 
DRP de Santa Helena de 

Goiás, conquistou o pri-

meiro lugar na categoria 

até 100kg no torneio na-

cional de “Combate Táti-

co Desarmado” em Bal-

neário Camboriú, SC. O 

campeonato, o maior do 

mundo na área, teve par-

ticipantes do Brasil e do 

exterior.

Em resposta à seca severa 

em Brasília, o Governo do 

Distrito Federal ajustou 

o horário de trabalho dos 

mais de 4.500 garis do 

SLU, que agora trabalham 

das 6h às 14h20. Além 

disso, os profissionais re-

cebem semanalmente 

protetor solar, labial, soro 

fisiológico, água e outros 
itens de proteção. 

A Primeira Turma do STF 

negou o pedido do Mi-

nistério Público de Goiás 

para retomar a investiga-

ção do padre Robson. O 

caso, que envolvia alega-

ções de desvio de recur-

sos e irregularidades, não 

terá novos desdobramen-

tos. A decisão encerra a 

tentativa de reabertura do 

processo.

Uma nova frente fria se 

aproxima, oferecendo alí-

vio temporário para o calor 

extremo em Mato Grosso 

do Sul. Apesar da redução 

de temperatura no final de 
semana, a onda de calor e 

o bloqueio atmosférico per-

sistirão. A fumaça das quei-

madas continuará a afetar 

a região.

Reprodução

Circuito Anapolino oferece R$ 130 mil em prêmios

Anápolis recebe maior festival 
de música autoral de Goiás

Aumentam denúncias de 
assédio sexual no DF

Por Mayariane Castro

O número de denúncias de 
assédio sexual no Distrito Fe-
deral aumentou nos primeiros 
oito meses de 2024, totalizan-
do 60 casos, conforme dados 
da Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-DF). O cresci-
mento nas denúncias ocorre 
após uma queda no número 
de registros entre 2022 e 2023, 
quando foram contabilizados 
80 casos, número superior ao 

de cada um dos quatro anos 
anteriores a 2022. Com os 60 
casos registrados até o final de 
agosto, a tendência é que o nú-
mero total este ano supere o do 
ano passado.

As denúncias de assédio se-
xual são predominantemente 
realizadas por mulheres, repre-
sentando 94% dos casos. No 
âmbito da Justiça do Trabalho, 
o Monitor do Trabalho Decen-
te (MTD) registrou a instaura-
ção de 365 processos por assé-

dio sexual desde junho de 2020 
até o momento.

O assédio sexual, tipificado 
como crime pela Lei 10.224 
de 2001, pode resultar em pe-
nas de um a dois anos de pri-
são para aqueles que utilizam 
sua posição hierárquica ou 
influência para constranger 
sexualmente outras pessoas. 
Recentemente, o tema ganhou 
destaque após a demissão do 
ex-ministro dos Direitos Hu-
manos Sílvio Almeida, após 

denúncias de assédio sexual de 
pelo menos 14 mulheres, in-
cluindo a ministra da Igualda-
de Racial, Anielle Franco.

Medidas

Para enfrentar a questão, o 
Governo do Distrito Federal 
(GDF) lançou em 2020 o Pro-
grama de Combate e Prevenção 
ao Assédio Moral e Sexual, por 
meio do Decreto nº 41.536. O 
programa já atingiu mais de 20 
mil pessoas e capacitou mais de 
700 servidores. Inclui a distri-
buição de materiais educativos 
e orientações sobre medidas a 
serem tomadas por vítimas e 
testemunhas de assédio.

No dia 22 de agosto de 
2024, foi assinado o Decreto nº 
46.174 pelo governador Ibaneis 
Rocha, que institui a Política 
de Prevenção e Enfrentamento 
ao Assédio Moral e Sexual. O 
novo decreto amplia a anterior, 
adicionando uma política de 
saúde mental voltada às vítimas 
e estabelecendo medidas caute-
lares, como a transferência de 
local de trabalho e de horário 
para denunciantes.

Uma comissão especial de-
senvolve uma ação de conscien-
tização para gestores para capa-
citá-los a lidar com casos.

Número de ocorrências cresceu até agosto de 2024
Paulo H. Carvalho/Agência Brasília

Campanha estimula as denúncias de assédio e violência contra a mulher
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Em reunião realizada na terça 
(10), na Casa Civil, o Gabinete 
de Crise do Acre, que inclui re-
presentantes da Defesa Civil e da 
Secretaria do Meio Ambiente, 
discutiu ações para enfrentar a 
baixa qualidade do ar no estado. 
O coronel Carlos Batista enfati-
zou a necessidade de uma abor-
dagem coordenada entre órgãos 
estaduais e federais. A secretária 
Julie Messias destacou o papel do 
Centro Integrado de Geopro-
cessamento e Monitoramento 
Ambiental (Cigma) na coleta de 
dados sobre queimadas e qualida-
de do ar. O ecólogo Foster Brown, 
da Ufac, ressaltou a importância 
da colaboração entre academia e 
órgãos públicos para uma resposta 
eficaz e antecipação de problemas.

Na terça-feira (10), o Tribu-
nal Regional Eleitoral de Rorai-
ma (TRE-RR) anulou as can-
didaturas da deputada estadual 
Catarina Guerra e do deputado 
federal Nicoletti, ambos do 
União Brasil, à prefeitura de 
Boa Vista. A decisão encerra a 
disputa interna do partido so-
bre quem deveria concorrer nas 
eleições municipais de 2024. 
A decisão foi tomada após um 
empate de 3 a 3 entre os juízes, 
sendo desempatada pelo voto 
da presidente Elaine Cristina 
Bianchi, que concordou com 
a exclusão do União Brasil da 
disputa. A presidente afirmou 
que o partido cometeu “suicí-
dio eleitoral” ao não seguir suas 
próprias regras. 

O ministro do Desenvolvi-
mento e Assistência Social, Wel-
lington Dias, anunciou que o 
pagamento do Bolsa Família no 
Amazonas será antecipado para 
17 de setembro devido à severa 
seca que atinge a região. A deci-
são foi divulgada durante uma 
cerimônia em Manaus nesta terça 
(10), com a presença do presiden-
te Lula e seus ministros. Cerca de 
600 mil pessoas serão beneficiadas 
com a antecipação, que contará 
com um repasse de R$ 494 mi-
lhões pela Caixa Econômica Fe-
deral. A seca já afeta mais de 340 
mil pessoas, e todos os 62 municí-
pios do estado estão em situação 
de emergência. A medida visa ali-
viar os impactos da estiagem que 
atinge as famílias amazonenses.

Gabinete de 
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baixa qualidade 
do ar
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antecipado
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Na terça-feira (10), a Polícia 
Federal deflagrou a operação 
“Bruciato” para combater a ex-
ploração ilegal de ouro nos esta-
dos do Pará, Amazonas, Roraima 
e Mato Grosso. A ação resultou 
na apreensão de mais de três to-
neladas de ouro extraído ilegal-
mente e cumpriu 33 mandados 
de busca e apreensão, além de 13 
mandados de prisão preventiva. 
A Justiça Federal determinou o 
sequestro de até R$ 2,9 bilhões 
em bens obtidos ilegalmente. 
Quatro servidores públicos fo-
ram afastados, e quatro empresas 
e seis permissões de lavra foram 
suspensas. A operação identifi-
cou uma organização criminosa 
com vínculos com atividades ilí-
citas em terras indígenas.

PF investiga 
e afasta 
servidores por 
ouro ilegal

PARÁ 

Justiça libera marido 
de deputada de RR

A Justiça concedeu liber-
dade ao empresário Renildo 
Lima, marido da deputada 
federal Helena da Asatur 
(MDB-RR). Lima foi deti-
do pela Polícia Federal (PF) 
com R$ 500 mil em dinhei-
ro, parte do qual estava es-
condido na cueca. A prisão 
ocorreu após uma denúncia 
sobre crimes eleitorais, sus-
peitando-se que o montante 
seria utilizado para compra 
de votos. Lima e cinco outras 
pessoas foram presos, incluin-
do uma advogada e dois poli-
ciais militares do Batalhão de 
Operações Policiais Especiais 
(Bope). Todos os detidos fo-
ram liberados na audiência de 
custódia realizada na 1ª Zona 
Eleitoral de Boa Vista.

O Ministério Público 
Eleitoral (MPE) solicitou a 
prisão preventiva de Lima 
ou, alternativamente, o paga-
mento de uma fiança de R$ 
60 mil. O MPE argumen-
tou que o valor em dinheiro, 

juntamente com anotações 
e materiais de campanha 
encontrados, e trocas de 
mensagens com candidatos, 
configurava um crime eleito-
ral grave. Contudo, a Justiça 
decidiu não acatar o pedido 
de prisão preventiva e deter-
minou a imposição de medi-
das cautelares. 

Durante a audiência, o 
juiz eleitoral Breno Jorge 
Coutinho afirmou que a ação 
da PF foi conduzida de ma-
neira regular e que as provas 
coletadas são válidas. No en-
tanto, o juiz considerou que 
a concessão de medidas cau-
telares, em vez da prisão pre-
ventiva, seria suficiente para 
garantir a continuidade das 
investigações e a integridade 
física e psicológica dos envol-
vidos. O grupo foi preso após 
um saque em banco e estava 
em dois carros quando houve 
a abordagem. A corregedoria 
da Polícia Militar de Roraima 
está acompanhando o caso.

Aeronave é interceptada 
com drogas no AM

Na segunda-feira (9), um 
helicóptero que transportava 
cerca de 240 kg de drogas foi 
interceptado após pousar no 
estado do Amazonas. A aero-
nave, proveniente da Venezuela 
e sem autorização para entrar 
no espaço aéreo brasileiro, foi 
detectada e monitorada pelo 
Comando de Operações Ae-
roespaciais (COMAE) da For-
ça Aérea Brasileira (FAB). A 
interceptação foi realizada em 
conformidade com o Decreto 
nº 5.144, de 2004, que estabe-

lece os procedimentos para o 
policiamento do espaço aéreo.

Duas aeronaves A-29 Super 
Tucano e um helicóptero H-60 
Black Hawk participaram da 
operação, com apoio da Polí-
cia Federal (PF). O helicóptero 
suspeito fez um pouso forçado 
em uma área próxima a Manaus 
por volta das 15h40. Agentes 
da PF assumiram o controle da 
situação no solo e apreenderam 
a carga de maconha, enquanto 
o piloto fugiu antes da chegada 
das autoridades.

Divulgação/FAB

Ação da FAB e PF resulta em apreensão no Amazonas
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A cantora amapaense 
Ariel Moura obteve o se-
gundo lugar no 54º Fes-
tival Nacional da Canção, 
realizado em Boa Espe-
rança (MG). O festival sele-
cionou 12 músicas para a 
final a partir de 120 inscri-
ções. Ariel competiu com 
a canção “Incatú”, que ex-
plora a cultura amazônida 
e o folclore da região de 
origem da artista. A músi-
ca foi bem recebida e ren-
deu à cantora a segunda 
posição no evento.

Em 2023, Ariel já havia 
conquistado o primeiro 
lugar no festival com a 

canção “Geandra”. Este 
ano, o festival contou 
com a participação de 
mil músicas de composi-
tores de 25 estados brasi-
leiros e seis países. O Fes-
tival Nacional da Canção, 
que ocorre anualmente 
desde 1971, é um impor-
tante evento da música 
brasileira, surgido com a 
popularização dos festi-
vais de TV no país.

Ariel Moura, que ini-
ciou sua carreira profis-
sional em 2015, ganhou 
notoriedade após sua 
participação no programa 
“The Voice Brasil”.

O Instituto Federal de Ron-
dônia (IFRO) suspendeu 
atividades ao ar livre devi-
do à alta concentração de 
fumaça das queimadas no 
estado. A decisão, anuncia-
da nesta sexta-feira (6), visa 
proteger a saúde de alunos 
e funcionários. As ativida-
des ao ar livre ficarão sus-
pensas até que a qualidade 
do ar melhore.

O Governo do Acre nor-
malizou a captação e dis-
tribuição de água em Epi-
taciolândia, afetada pela 
seca extrema. O Serviço de 
Água e Esgoto (Saneacre) 
bombeou água do igarapé 
Bahia para o igarapé En-
crenca e instalou uma adu-
tora de 1.700 metros, uma 
bomba submersa e um ge-
rador de energia.

Em Belém, ônibus elé-
tricos iniciaram testes 
na via expressa do BRT 
desde sábado (7), conec-
tando os terminais Man-
gueirão e São Brás. Ainda 
sem data para operação 
regular, os testes incluem 
a instalação de carrega-
dores, treinamento de 
motoristas e avaliações 
de desempenho.

A candidata Keia Caponi 
lidera com 68,8% das in-
tenções de voto em Itapo-
rã do Tocantins, segundo 
pesquisa IPEX realizada 
entre 4 e 5 de setembro 
de 2024. Jonas Carrilho 
aparece com 26,8%, en-
quanto 2,8% estão inde-
cisos e 1,6% optam por 
branco ou nulo.

O Governo Federal autori-
zou o Acre a importar car-
ne bovina para o Canadá. 
A decisão, comunicada 
pelo Ministério da Agri-
cultura e Pecuária (Mapa) 
na terça-feira (10), permite 
a exportação de carnes 
frescas desossadas e pro-
dutos cárneos processa-
dos crus.

Belém receberá a primei-
ra edição do Feirão do 
Emprego nos dias 19 e 20 
de setembro. Promovido 
pela Abrasel, o evento ofe-
recerá vagas em restau-
rantes, bares e similares, 
incluindo posições para 
auxiliares de cozinha, gar-
çons, cozinheiros, barten-
ders e administrativos.

A seca em Parintins, no 
Amazonas, isolou sete co-
munidades e afeta mais 
de mil pessoas. O nível do 
Rio Amazonas caiu para 
87 cm, bem abaixo da 
média histórica e do nível 
de 3,82 m registrado no 
ano passado. Todos os 62 
municípios do estado es-
tão em situação de emer-
gência devido à estiagem.

Roraima é o único estado 
brasileiro que ainda não 
emite a nova Carteira 
de Identidade Nacional 
(CIN), segundo o Minis-
tério de Gestão e Inova-
ção em Serviços (MGI). 
A responsabilidade pela 
emissão é do Instituto 
Odílio Cruz, da Polícia Ci-
vil de Roraima, que não 
iniciou o serviço. 

O Pará lidera a frota de 
motocicletas na região 
Norte, com 1,5 milhão de 
veículos. Dados de 2024 
da Secretaria Nacional de 
Trânsito mostram que o 
Brasil possui 34,2 milhões 
de motocicletas, que re-
presentam 28% da frota 
nacional. Maranhão, Piauí 
e Pará são os estados com 
maior percentual.

No feriado estadual de 13 
de setembro, o Tribunal de 
Justiça do Amapá (TJAP) 
funcionará apenas em re-
gime de plantão. Os prazos 
judiciais e administrativos 
que vencerem na data se-
rão prorrogados para o dia 
16 de setembro. O calendá-
rio oficial do TJAP está dis-
ponível no site do tribunal.

Divulgação

Ariel Moura é destaque em evento nacional

Cantora amapaense fica em 
segundo lugar em festival

Governo de Rondônia 
inicia distribuição de água

Na segunda-feira (9), o go-
verno de Rondônia, por meio 
da Secretaria da Assistência e do 
Desenvolvimento Social (Seas) 
e da Defesa Civil, deu início à 
distribuição de água potável 
para 208 famílias residentes em 
áreas com grave escassez hídri-
ca ao redor do Rio Madeira, em 
Porto Velho. A primeira comu-
nidade a receber a ajuda foi a 
Brasileiro. Nesta terça (10) e na 
quarta-feira (11), moradores de 
Bom Será e Cujubim Grande 
também serão atendidos.

A operação, que conta 
com o suporte da Coordena-
doria Municipal de Proteção 
e Defesa Civil, prevê a entrega 
de aproximadamente 16.200 
garrafas de água de 2 litros, to-
talizando 32.400 litros. A dis-
tribuição visa aliviar a escassez 
de água potável em uma região 
severamente afetada pela seca.

O governador Marcos Ro-
cha  enfatizou que o objetivo é 
garantir o acesso à água.

A secretária da Seas, Luana 
Rocha, reforçou o esforço da 
secretaria em colaborar com 
os municípios para atender a 
população vulnerável. Ela res-
saltou que a crise hídrica não só 
afeta a segurança alimentar e o 
nível de vida das pessoas, mas 

também provoca sérios danos 
econômicos.

Crise do Rio Madeira

O nível do Rio Madeira 
registrou recordes de mínimas 
históricas pelo terceiro dia con-
secutivo. Na madrugada desta 
terça (10), o nível chegou a 67 
centímetros em Porto Velho, o 
menor desde o início do moni-
toramento em 1967 pelo Servi-
ço Geológico do Brasil (SGB). 
O Rio Madeira, com quase 

1.500 quilômetros de extensão, 
é um dos principais afluentes 
do Amazonas e abriga mais de 
50 comunidades ribeirinhas em 
Porto Velho.

Com a seca extrema, os po-
ços locais secaram e a margem 
do rio, que antes ficava próxi-
ma às casas, agora está distan-
te quilômetros. Ribeirinhos 
têm enfrentado dificuldades 
severas, precisando caminhar 
grandes distâncias para reali-
zar tarefas cotidianas. 

Famílias ribeirinhas, que 
antes dependiam da água do rio 
ou de poços, agora enfrentam o 
desafio de viver com menos de 
50 litros de água por dia, bem 
abaixo dos 110 litros recomen-
dados pela ONU para atender 
às necessidades básicas. 

A geração de energia tam-
bém é afetada, com as hidrelé-
tricas Jirau e Santo Antônio 
operando com apenas parte de 
suas turbinas devido à baixa va-
zão do rio.

Ação emergencial atende famílias afetadas pela seca
Samyr Otto/Secom - Governo de Rondônia

A primeira comunidade beneficiada foi a Brasileiro
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O prefeito Felipe Pinheiro 
(PT) lidera a corrida rumo 
à reeleição no município de 
Itapipoca (CE). Os dados são 
de levantamento do Paraná 
Pesquisas divulgado nesta 
quarta-feira (11). SEgun-
do a pesquisa, Pinheiro tem 
64,2% das intenções de voto 
no quadro estimulado, quan-
do os nomes dos candidatos 
são mostrados ao pesquisado. 
Em segundo, está João Bar-
roso (PSDB), com 24%. Não 
sabem ou não responderam, 
5%. E optaram por nenhum 
candidato, branco ou nulo, 
6,8%. A pesquisa foi realizada 
entre 7 e 10 de setembro, com 
margem de erro de 4,1 pontos 
percentuais. 

No cenário característico do 
B-R-O-Bró, o Instituto Nacio-
nal de Meteorologia (INMET) 
emitiu um alerta de baixa umi-
dade para o estado do Piauí, 
incluindo a capital, Teresina, e 
outras regiões do Centro-Nor-
te e Sudeste piauiense. Nesta 
quarta (11) a previsão da umi-
dade relativa do ar deverá variar 
entre 20% e 30%.Conforme 
o órgão, o alerta é classificado 
como “Perigo Potencial”, come-
ça a valer nesta quarta-feira e se-
guirá até as 21h do mesmo dia. 
A previsão de umidade relativa 
do ar variando entre 20% e 30% 
aumenta os riscos de incêndios 
florestais e pode impactar a saú-
de da população, especialmente 
em áreas urbanas.

Para impulsionar a produ-
ção de etanol na Bahia , o go-
vernador Jerônimo Rodrigues 
assinou na tarde desta terça-fei-
ra (10), no Centro de Opera-
ções e Inteligência da Seguran-
ça Pública (COI), em Salvador, 
o decreto que estabelece novos 
incentivos fiscais para a fabrica-
ção do produto. O ato também 
incluiu o anúncio da instalação 
de uma nova planta de biorre-
finaria em Luís Eduardo Ma-
galhães. Os novos incentivos 
fiscais consistem em crédito 
presumido de 75% do Imposto 
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS) apura-
do nas operações com etanol 
anidro (puro, que é misturado 
à gasolina) e hidratado.

Felipe Pinheiro 
lidera corrida 
eleitoral em 
Itapipoca

INMET alerta 
para baixa 
umidade no 
Piauí

Decreto 
incentiva a 
produção de 
etanol 

CEARÁ PIAUÍ BAHIA

O Instituto Maranhense 
de Estudos Socioeconômicos e 
Cartográficos (Imesc) divulgou 
a publicação “Mercado de Tra-
balho Maranhense”, que mostra 
que todos os setores de ativida-
de contribuíram para o saldo 
positivo. Os destaques foram: 
construção (+857 vínculos); 
indústria (+711 vínculos); co-
mércio (+540 vínculos); servi-
ços (+432 vínculos); e agrope-
cuária (+33 vínculos). O setor 
da construção se destacou como 
o principal responsável pela 
geração de empregos, especial-
mente nas atividades de “Cons-
trução de rodovias e ferrovias” 
(+371 vínculos) e “Construção 
de edifícios” (+228 vínculos), 
ambas concentradas na capital.

Maranhão 
gerou 2,6 mil 
empregos 
formais

MARANHÃO

PI lança campanha 
contra o assédio

o Ministério Público do 
Trabalho no Piauí (MPT-PI) 
apresentou sua campanha ins-
titucional de combate ao as-
sédio eleitoral. O lançamento 
será destinado à imprensa e a 
representantes de empresas 
terceirizadas que atuam no 
estado. O evento ocorrerá às 
09h, no auditório da institui-
ção, na Rua Anfrísio Lobão, 
805, bairro Jóquei.

A campanha tem como 
mote “O voto é seu e tem 
a sua identidade”. A ideia é 
conscientizar a sociedade so-
bre os prejuízos do assédio 
eleitoral para a democracia e 
também para o ambiente de 
trabalho. A campanha está 
programada para ser veicula-
da tanto nas redes sociais do 
MPT quanto em rádios, por-
tais, TVs e jornais. O Procura-
dor do Trabalho Igor Costa, 
que é também coordenador 
Regional de Promoção da 
Igualdade de Oportunidades 
do MPT (Coordigualdade), 
explica que a campanha surge 

nesse momento decisivo das 
eleições.

“Faltam pouco menos de 
30 dias para o processo eleito-
ral e, nesse período, a exemplo 
das eleições anteriores, temos 
um aumento significativo no 
número de denúncias. Por 
isso, estamos intensificando a 
campanha, reforçando o que 
se caracteriza assédio eleitoral 
e as punições previstas para 
quem for flagrado praticando 
o assédio contra trabalhado-
res”, salienta.

Ele destaca ainda que, 
para o lançamento, foram 
convidados os representan-
tes das empresas terceirizadas 
com atuação no estado, tendo 
em vista que é um setor mui-
to propício para a existência 
dessas práticas. “O que que-
remos é que o trabalhador te-
nha consciência que seu voto 
é livre, é secreto e não pode 
ser alvo de interferências 
com o pretexto de favorecer 
os candidatos apoiados pelos 
empregadores”, frisou.

Sergipe tem 2ª pior 
taxa de mortalidade

Sergipe registrou a segun-
da maior taxa de mortalidade 
materna do Brasil em 2022, 
com 98,2 óbitos a cada 100 mil 
partos de crianças que sobrevi-
veram. Os dados são do Obser-
vatório da Umane, que utilizou 
informações do Datasus. O 
estado fica atrás apenas de Ro-
raima, onde a taxa foi de 145,1 
mortes por 100 mil partos.

A média nacional de morta-
lidade materna foi de 54,5 em 
2022, com um total de 1.397 
óbitos no país. Em 2021, auge 
da pandemia, o Brasil atingiu o 

pico de 3.058 mortes maternas, 
o que representa uma queda 
significativa nos números de 
2022. Especialistas apontam 
que os fatores que influenciam 
esses índices envolvem a falta 
de acesso adequado a serviços 
de saúde, além de problemas es-
truturais na rede de atendimen-
to. De acordo com o diretor de 
vigilância sanitária da Secreta-
ria do Estado da Saúde (SES), 
Marco Aurélio Góes, para re-
verter esse cenário é necessário 
melhorar o acesso das mulheres 
grávidas ao pré-natal.

Reprodução

98 mulheres morrem no estado a cada 100 mil nascidos
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O Ceará alcançou a lide-
rança nacional em trans-
plantes de córnea no pri-
meiro semestre de 2024, 
de acordo com dados 
divulgados pelo Registro 
Brasileiro de Transplantes 
(RBT), da Associação Bra-
sileira de Transplantes de 
Órgãos (ABTO). De janeiro 
a junho, o estado realizou 
633 transplantes desse 
tipo, o que equivale a 144 
transplantes por milhão 
de habitantes. Eliana Ré-
gia Barbosa, orientadora 
do Sistema Estadual de 
Transplantes (Cetra) da Se-
cretaria da Saúde (Sesa), 

destacou a relevância do 
marco, ressaltando que o 
Ceará realiza quase todos 
os tipos de transplantes e 
frequentemente recebe 
pacientes de outras regi-
ões do Brasil. Ela também 
atribuiu o sucesso à cria-
ção do Banco de Olhos do 
Hospital Geral de Fortale-
za (HGF), à ampliação dos 
centros de transplantes, 
aos mutirões e à colabora-
ção com a Perícia Forense 
e o Serviço de Verificação 
de Óbito, que permitiram 
aumentar a captação de 
córneas em mortes fora 
do ambiente hospitalar.

Em um esforço conjunto 
para melhorar o acesso 
aos serviços de previdên-
cia social, o Governo de 
Alagoas e o Ministério da 
Previdência Social assina-
ram um Acordo de Coo-
peração Técnica (ACT). O 
protocolo de intenções foi 
formalizado pelo ministro 
Carlos Lupi e pelo vice-go-
vernador Ronaldo Lessa.

O auditório da Assem-
bleia Legislativa da Bahia 
(ALBA), em Salvador, ficou 
lotado para o seminário 
“13 Anos da Política Esta-
dual de ATER – Bahia”. O 
evento reuniu represen-
tantes de organizações 
da sociedade civil presta-
doras do serviço de Assis-
tência Técnica e Extensão 
Rural (ATER).

O custo médio do metro 
quadrado da construção 
civil na Paraíba teve uma 
variação mensal de 0,03% 
em agosto, conforme o 
Índice Nacional da Cons-
trução Civil, divulgado 
pelo IBGE. Esse índice in-
dica uma desaceleração 
em comparação com os 
meses de junho (0,75%) e 
julho (0,67%).

O Sistema Nacional de 
Emprego (Sine-PI), vincu-
lado à Secretaria da Assis-
tência Social, Trabalho e 
Direitos Humanos (Sasc), 
divulgou novas oportu-
nidades de emprego em 
diversas cidades do Piauí, 
incluindo Teresina, Picos 
e Floriano.Em Teresina, as 
vagas oferecidas são 217. 

Sergipe tem a segunda 
pior taxa de mortalidade 
materna do Brasil. O le-
vantamento foi feito pelo 
Observatório da Umane, 
uma associação civil sem 
fins lucrativos, que utili-
zou os dados, referentes 
ao ano de 2022.Ainda se-
gundo os números, a mé-
dia nacional foi de 54,5.

A Justiça de Pernambu-
co decidiu em audiência 
de custódia, que a ad-
vogada e influenciadora 
Deolane Bezerra, alvo de 
operação contra lavagem 
de dinheiro e prática de 
jogos ilegais. Deolane foi 
levada para presídio no 
Recife, inicialmente, no 
último dia 4.

A Companhia Hidro Elé-
trica do São Francisco 
(Chesf) anunciou que re-
duzirá a vazão de saída da 
Usina de Xingó, situada 
entre os estados de Sergi-
pe e Alagoas, durante os 
meses de setembro e ou-
tubro. Segundo a Chesf, a 
medida é uma determi-
nação do Operador Na-
cional do Sistema Elétrico.

Um levantamento recen-
te realizado pelo veículo 
“O Imparcial” aponta que, 
até o momento, o estado 
do Maranhão já registrou 
mais de 800 denúncias de 
irregularidades eleitorais 
no pleito de 2024, uma 
cifra que evidencia a im-
portância da participação 
popular na preservação 
da justiça eleitoral. 

A violência continua alar-
mante em Pernambuco. 
No inicio da semana, o 
estado registrou 11 homi-
cídios, elevando o núme-
ro de assassinatos no mês 
de setembro para 76. Des-
de o início do ano, já são 
2.453 pessoas mortas em 
todo o território pernam-
bucano. As autoridades 
seguem investigando.

O Instituto Nacional de 
Meteorologia emitiu aler-
tas de vendaval para ci-
dades do Rio Grande do 
Norte. Os dois alertas são 
da cor amarela, que re-
presentam perigo poten-
cial, o nível mais baixo de 
severidade. Cidades de to-
das as regiões do estado 
estão inseridas no alertas.

Divulgação

Foram 633 transplantes realizados em seis meses

Ceará é o 1º no ranking de 
transplantes de córnea

Políticas públicas voltadas 
para a juventude baiana

A Bahia será o primeiro es-
tado do Brasil a instituir o Co-
mitê Institucional da Política 
Pública de Juventude (Coiju-
ve), que integrará a Secreta-
ria de Relações Institucionais 
(Serin). O anúncio foi feito 
pelo governador Jerônimo Ro-
drigues, na terça-feira (10), e a 
criação oficial será publicada 
no Diário Oficial do Estado 
(DOE) nesta quarta-feira (11). 
O Coijuve terá a função de ar-

ticular e monitorar programas 
e ações voltados para os jovens 
no estado. O comitê será com-
posto por representantes de 28 
órgãos estaduais e terá como 
atribuição organizar as políti-
cas de juventude em diversas 
áreas, como educação, espor-
tes, cultura, habitação e acesso 
à água. Segundo o governador, 
a iniciativa segue diretrizes do 
governo federal e busca inte-
grar as pautas juvenis com as 

políticas públicas estaduais. 
Nivaldo Millet, coordenador-
-geral de políticas para juven-
tude, afirmou que o Coijuve 
garantirá a participação dos 
jovens nas decisões do gover-
no e na construção de políticas 
públicas que atendam às suas 
necessidades. Ele destacou que 
temas como o combate à fome 
e o acesso à água também são 
pautas da juventude. O comitê 
terá ainda a responsabilidade 

de monitorar a compatibili-
dade das políticas estaduais de 
juventude com as deliberações 
das conferências de juventu-
de e os planos plurianuais do 
governo estadual.O Comitê 
também deverá propor regras 
para a criação de fontes de fi-
nanciamento para as políticas 
públicas voltadas à juventude. 
Entre suas responsabilidades, 
está a análise das demandas 
recebidas dos movimentos 
juvenis e a formulação de res-
postas a essas reivindicações. 
Essas ações visam garantir que 
as políticas implementadas se-
jam adequadas às necessidades 
dos jovens baianos, em confor-
midade com as diretrizes esta-
belecidas pelas conferências de 
juventude.

Segundo Jonival Lucas, 
titular da Serin, a criação do 
Coijuve reforça a importância 
de um trabalho conjunto en-
tre as secretarias estaduais para 
ampliar o alcance dos progra-
mas voltados aos jovens. Ele 
ressaltou que a Bahia se destaca 
ao ser o primeiro estado brasi-
leiro a implementar um comitê 
permanente para a gestão des-
sas políticas, o que fortalece as 
ações já em andamento e cria 
um novo patamar de atuação.

Comitê será composto por representantes de 28 órgãos
Mateus Pereira/GOVBA

O anúncio da criação do órgão foi feito pelo governador Jerônimo Rodrigues
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Por Leonardo Chucrute* 

Estamos passando por 
mais um momento crucial 
da história com o avanço e 
o aumento do uso de Inteli-
gência Artificial. Há quem 
está temoroso com a IA, 
talvez acreditando que ela 
irá dominar o mundo.  Há 
outros que a encaram como 
uma ferramenta importante 
para entregar mais nos ne-
gócios e um auxílio na ges-
tão. Você está de qual lado? 
Está preparado para isso?

Percebeu que toda vez 
que se começa a falar sobre 
a nova tecnologia, as pes-
soas ficam impressionadas e 
dizem, por exemplo, “agora 
a educação de fato vai mu-
dar”, “as pessoas vão perder 
o emprego”, “as crianças 
não vão precisar estudar”. 
Se você parar para perce-
ber, a educação talvez seja 
o segmento que teve menos 
mudanças. A sala de aula 
de 100 anos atrás continua 
sendo a mesma, apesar do 
aprendizado ter mudado 
substancialmente.

É óbvio que a tecnologia 
ajuda, pois melhora a efi-
ciência, traz vários pontos 
diferentes para a discussão 
em sala e aprimora outras ha-
bilidades dos alunos. Esse é 
um ponto que nunca muda.

Compreendo que a tec-
nologia pode trazer espanto 
e medo de início. O escritor 
e autor do conto The Senti-
nel, que deu origem ao fil-
me ‘2001: Uma Odisseia no 
Espaço’, Arthur C. Clarke 

disse o seguinte: “qualquer 
tecnologia suficientemente 
avançada é indistinguível 
da magia”. Ou seja, o medo 
está presente onde há falta 
de compreensão.

Podemos lembrar de 
Thomas Edison. Quando in-
ventou a lâmpada, em 1879, 
falou-se sobre a revolução 
do cinema. Sim, houve al-
gumas revoluções, enormes 
melhorias. Porém, o cinema 
não deixou de ser cinema. Só 
mudou seu formato, trazen-
do mais elementos.

Eu quero te dizer que 
tem coisas que não mudam 
de fato. Pode parecer para-
doxal. Algo imutável é a li-
derança, é a capacidade de 
gerir pessoas, de tocar no 
coração de cada colabora-
dor, de fazer uma gestão ágil 
e eficiente.

A Inteligência Artificial 
nada mais do que uma fer-
ramenta para te ajudar a ser 
mais ágil, algo que pode ser 
útil para entender melhor o 
perfil do seu cliente e auxi-
liar seu time. Claro que al-
gumas profissões vão deixar 
de existir. Ou alguém sente 
falta de professores de dati-
lografia ou dos acendedores 
de postes? Portanto, não 
tenha medo de mudanças, 
busque evoluir no seu tra-
balho e compreenda que a 
boa gestão sempre terá o seu 
lugar. 

*CEO do Zerohum, 
mentor de empresários, 

palestrante e autor de 
livros didáticos.

Inteligência artificial: 
precisamos temer?

Bahia apresenta modelo de 
desenvolvimento regional 

A Política de Desenvol-
vimento Territorial da Bah-
ia, instituída pela Lei nº 
13.214/2014, que criou o Con-
selho Estadual de Desenvol-
vimento Territorial (Cedeter) 
e os Colegiados Territoriais 
de Desenvolvimento Susten-
tável (Codeters), foi tema de 
um encontro realizado entre 
representantes do governo da 
Bahia e uma equipe da Secre-
taria Especial de Planejamento, 
Orçamento e Inovação do Go-
verno de Sergipe. O objetivo 
foi compartilhar a experiência 
da Bahia em governança terri-
torial acumulada ao longo de 
quase dez anos, com destaque 
para o Plano Plurianual (PPA) 
Participativo.

Durante o encontro, reali-
zado na Secretaria Estadual do 
Planejamento (Seplan) da Bah-
ia, Thiago Xavier, coordenador 
executivo de Planejamento 
Territorial e Articulação para 
Consórcios Públicos, apresen-
tou o histórico da criação dos 
27 Territórios de Identidade da 
Bahia, utilizados como referên-
cia espacial na formulação de 
políticas públicas. Ele destacou 
a consolidação da participação 
social por meio do Cedeter e 
dos Codeters, órgãos respon-
sáveis por promover o desen-
volvimento territorial susten-
tável. Xavier ressaltou que a 
política territorial baiana tem 
como princípios a cooperação 
federativa, o trabalho em rede, 
a transparência, o controle so-
cial, a análise regional e a trans-
versalidade nas ações governa-
mentais.

O modelo adotado pela 
Bahia é considerado uma re-

ferência nacional, sendo reco-
nhecido pelo Governo Federal 
pela sua capacidade de incluir 
a sociedade no processo de ges-
tão pública. Segundo Xavier, a 
Bahia tem avançado na integra-
ção de políticas públicas seto-
riais em áreas como educação, 
saúde, meio ambiente e infraes-
trutura, sempre considerando 
as especificidades regionais. 
“Os territórios podem enfren-
tar desafios similares, mas as 
soluções são necessariamente 
diferentes. O grande desafio da 
política territorial é fazer com 
que a máquina pública pense de 
forma regionalizada, evitando 
o pensamento homogêneo que 
impede o desenvolvimento sus-
tentável”, explicou.

Sergipe, por meio da re-
cém-criada Secretaria Especial 
de Planejamento, Orçamento 
e Inovação, está revisando seu 

Plano de Desenvolvimento Re-
gional, que inicialmente focava 
em aspectos econômicos, mas 
agora busca integrar as dimen-
sões sociais, ambientais e cultu-
rais, considerando as identida-
des territoriais e o sentimento 
de pertencimento da popula-
ção local. O estado pretende 
aprender com as lições da Bah-
ia para aprimorar suas políticas 
públicas e adaptar o modelo de 
governança territorial às suas 
realidades.

Danilla Andrade, subse-
cretária de Desenvolvimento 
Regional de Sergipe, explicou 
que a escolha da Bahia como 
referência para o desenvolvi-
mento territorial de Sergipe se 
deve ao avanço institucional 
alcançado pelo estado vizinho 
e pela proximidade geográfi-
ca entre os dois. “A Bahia está 
muito avançada em termos de 

legislação e implementação de 
políticas territoriais. É natural 
que busquemos inspiração em 
um modelo que já está funcio-
nando bem. Além disso, a pro-
ximidade territorial e as seme-
lhanças econômicas e culturais 
tornam essa cooperação ainda 
mais relevante”, afirmou.

Cláudio Peixoto, secretário 
do Planejamento da Bahia, par-
ticipou da abertura do encon-
tro, que contou também com a 
presença de gestores e técnicos 
das duas secretarias. 

Pela Seplan da Bahia, par-
ticiparam Dilma Santana, 
Ariadne Barreto e Vanduy Cor-
deiro. Representando Sergipe, 
estavam presentes Vanessa dos 
Anjos, Luana Daniella, Acácia 
Souza e Cleverton Santos, das 
subsecretarias de Desenvolvi-
mento Regional e de Estudos e 
Pesquisas.

Encontro discutiu a política do estado para alavancar territórios
ASCOM

Experiência em governança territorial da Bahia é compartilhada com Sergipe

“Democracia e liberdade de expressão são o oxigênio do jornalismo.
O jornalismo não sobrevive sem elas"
“Democracia e liberdade de expressão são o oxigênio do jornalismo.
O jornalismo não sobrevive sem elas"

Rudolfo LagoRudolfo Lago lago
RUDOLFO

Formado pela Universidade de Brasília, Rudolfo Lago tem 37 anos de

profissão, especialmente na cobertura de política. Responsável por

furos como o dos Anões do Orçamento e a série de reportagens que

levaram à cassação do ex-senador Luiz Estevão. Vencedor do Prêmio

Esso, entre outras premiações.

No Correio Político, o leitor conhecerá os meandros, os bastidores, do

poder em Brasília, na Esplanada dos Ministérios. Histórias que

ajudarão a entender por que as decisões são tomadas ou não nos três

poderes da República.

MolicaFERNANDO

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Fernando Molica

"Em meio a tantas fake news, o jornalismo ganhou uma
importância ainda maior ao fornecer informações corretas e
análises que ajudam o leitor a tomar suas decisões."

Carioca, jornalista e escritor, trabalhou em publicações

como 'Folha de S.Paulo', 'O Globo', 'O Estado de S.Paulo' e

'Veja' e na TV Globo, CNN e CBN. Recebeu, entre outros,

os prêmio Vladimir Herzog e Embratel de jornalismo.

Autor de nove livros, entre eles, seis romances, é

botafoguense e mangueirense.

No 'Correio da Manhã', Fernando Molica é responsável por

duas colunas diárias: um artigo de opinião que trata de

cultura e política e o Correio Nacional, que traz em forma

de notas curtas, informações exclusivas sobre política,

administração pública e universo empresarial.
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O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Juventude e Envelhecimento 
Saudável, inaugurou o Centro 
de Referência em Atenção à Pes-
soa Idosa no Cesarão, em Santa 
Cruz, Zona Oeste. O projeto 
garante a execução de políticas 
sociais, de educação, esporte, 
saúde, entre outras, com o obje-
tivo de melhorar a qualidade de 
vida da pessoa idosa. “Estamos 
levando serviços fundamentais 
para o bem-estar da população 
de todas as regiões. Hoje foi a 
vez dos idosos da Zona Oeste, 
que merecem nossa atenção”, 
afirmou o governador Cláudio 
Castro, ao lado da primeira-da-
ma e presidente de honra do 
Rio Solidário, Analine Castro.

O Governo de São Paulo 
adotou medidas para garantir 
o estoque de medicamentos 
e insumos, como o oxigênio, 
nas unidades de saúde, diante 
do cenário de tempo seco, alta 
ocorrência de incêndios e piora 
na qualidade do ar. A Secretaria 
de Estado da Saúde reforçou a 
aquisição dos materiais e inten-
sificou as orientações em saúde.

A Pasta mantém monitora-
mento contínuo dos estoques 
e insumos e todas as unidades 
de saúde para garantir o abas-
tecimento. Para a população, 
a hidratação continua sendo a 
recomendação mais importan-
te para preservar a saúde. Os 
cuidados devem ser redobrados 
em todas as faixas etárias.

A extração das sementes da 
macaúba começou há menos 
de uma semana por dez deten-
tos no Presídio de Ituiutaba, no 
Triângulo Mineiro. Já no Presí-
dio de Patos de Minas, também 
com dez presos, as atividades 
têm quatro meses. Com o uso 
de uma marreta, pois ainda não 
existem máquinas capazes, os 
frutos são quebrados e as semen-
tes utilizadas na regeneração de 
áreas degradas, com o plantio 
da palmeira de macaúba. O tra-
balho é realizado de segunda a 
sexta, no horário comercial, e 
os presos têm direito à remição 
de pena, para cada três dias de 
atividades, um a menos na pena, 
e o recebimento de três quartos 
do salário mínimo.

Centro de 
Referência 
em Atenção à 
Pessoa Idosa

Reforço de 
insumos nas 
redes de saúde 
de São Paulo

Presos extraem 
sementes 
do fruto de 
macaúba

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

Militares do Batalhão de 
Polícia Militar Ambiental pren-
deram um homem, na localida-
de em Victor Hugo, distrito de 
Marechal Floriano, na região 
serrana do Espírito Santo. O in-
divíduo é suspeito de iniciar um 
incêndio que destruiu uma área 
equivalente a 10 campos de fu-
tebol. O incêndio teve início no 
sábado (7) e atingiu uma plan-
tação de eucalipto e área de flo-
resta na localidade de Córrego 
do Ouro, no distrito de Victor 
Hugo. Após intenso trabalho a 
equipe dos Bombeiros conse-
guiu apagar o fogo no local.

O proprietário confirmou 
que colocou o fogo para limpar 
o terreno, mas que as chamas fi-
caram descontroladas.

Preso por 
incendiar área 
em Marechal 
Floriano

ESPÍRITO SANTO

Porto de São 
Sebastião retoma 
transporte do café

O Porto de São Sebastião, 
no litoral norte de São Paulo, 
realizou no último dia 9 a pri-
meira operação de café para ex-
portação depois de mais de 60 
anos sem movimentações des-
te tipo. Por meio da Seaforte, 
empresa do grupo paranaense 
FTSpar, a Companhia Docas 
de São Sebastião voltou a ter 
café na lista de produtos para 
exportação.

Mais de 8.000 toneladas de 
café verde produzidos em Mi-
nas Gerais e São Paulo foram 
embarcadas com destino à Ale-
manha. A última operação do 
setor cafeeiro feita no Porto de 
São Sebastião havia ocorrido na 
década de 1960.

“Operar esta carga depois 
de tantos anos em nosso Porto 
reafirma o nosso compromisso 
de trabalhar com os operado-
res portuários e propiciar con-
dições para que novas cargas 

sejam captadas e consolidadas. 
Continuamos confiantes e tra-
balhando para manter a atrati-
vidade do Porto de São Sebas-
tião”, disse o diretor-presidente 
da Docas de São Sebastião, Er-
nesto Sampaio.

O Brasil é o maior expor-
tador de café do mundo. O 
país é responsável por quase 
40% de toda a produção glo-
bal, e a expectativa para a safra 
2023/2024 é de mais de 66 mi-
lhões de sacas.

“Para nós, brasileiros, o café 
é um produto que dá muito or-
gulho. Sabemos da qualidade 
que o coloca como o melhor 
café do mundo. A FTS tem 
como marca a diversificação 
nas operações. Esta em São Se-
bastião é uma quebra de para-
digma em um curto espaço de 
tempo. Então, para nós, é mui-
to importante a retomada desse 
tipo de operação que há muito 

tempo não era realizada”, avalia 
o CEO da FTSpar, Andre Ma-
ragliano.

O porto público é admi-
nistrado pela Companhia Do-
cas de São Sebastião, empresa 
vinculada à Secretaria de Meio 
Ambiente, Infraestrutura e Lo-
gística do Estado de São Paulo 
(Semil). Tem uma configuração 
de acesso que o coloca como a 
terceira melhor região portuá-
ria do mundo.

O PORTO

O Porto de São Sebastião 
tem acesso facilitado por meio 
da rodovia dos Tamoios, que 

está interligada aos principais 
acessos do estado de São Pau-
lo, e também pela proximidade 
com a malha ferroviária e o Ae-
roporto Internacional de São 
José dos Campos.

Os principais produtos de 
importação são barrilha, sulfato 
de sódio, malte, cevada, trigo, 
produtos siderúrgicos, máqui-
nas e equipamentos, bobinas de 
fio de aço e cargas gerais.

Já na exportação, as princi-
pais cargas operadas são açúcar 
a granel e ensacado, veículos, 
peças, máquinas e equipamen-
tos, vitualhas, produtos side-
rúrgicos e cargas gerais.

Agência SP

Última operação cafeeira no Porto havia sido há 60 anos
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Regulação de infraestruturas e serviços

Qualificar Espírito Santo 

Estudantes no Rock in Rio

Projeto da Polícia Penal é aprovado

MG abre mais de 8 mil novas empresas

Na última terça-feira (10), 
a Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo 
(Alesp) aprovou o Proje-
to de Lei Complementar 
(PLC) nº 35/2024, que visa a 
adequação, modernização 
e padronização da estrutu-
ra das agências regulado-
ras do estado e a criação da 
SP Águas. O PLC, proposto 
pelo Governo de São Paulo, 
aborda o regime jurídico 
das agências reguladoras 
estaduais, que são autar-
quias de regime especial 
com personalidade jurídica 
de direito público, localiza-
das na cidade de São Paulo. 

O projeto inclui a moderni-
zação da Agência de Trans-
porte do Estado de São 
Paulo (Artesp) e a Agência 
Reguladora de Serviços 
Públicos do Estado de São 
Paulo (Arsesp), além da 
criação da nova Agência 
de Águas do Estado de 
São Paulo, a SP Águas, que 
substituirá o atual Depar-
tamento de Águas e Ener-
gia Elétrica (Daee). Com as 
novas regras, a Artesp será 
responsável pela regulação 
de infraestruturas e servi-
ços de transporte rodoviá-
rio, aeroportuário, hidroviá-
rio e metroferroviário.

Com as novas regras, a Ar-
tesp será responsável pela 
regulação de infraestrutu-
ras e serviços de transporte 
rodoviário, aeroportuário, 
hidroviário e metroferro-
viário, além do transporte 
coletivo intermunicipal, 
incluindo o metropolitano, 
em todos os seus modos. 
Também cuidará das infra-
estruturas associadas aos 

serviços de transporte co-
letivo, como vias, terminais 
e garagens de propriedade 
estadual. Por outro lado, a 
Arsesp continuará a regu-
lar, fiscalizar e controlar os 
serviços de gás canalizado, 
saneamento básico e a ge-
ração, transmissão e distri-
buição de energia elétrica, 
dentro dos limites de com-
petência delegados.

O Governo do ES, por meio 
da Secretaria de Ciência, 
Tecnologia, Inovação e 
Educação Profissional, pro-
moveu, na noite de terça-
-feira (10), a cerimônia de 
formatura de mais de dois 
mil alunos da 2ª oferta de 
cursos do Programa Qua-
lificar ES na Grande Vitória. 
O evento realizado em um 
espaço de evento na Capi-

tal reuniu cerca de cinco 
mil pessoas em uma noite 
dedicada à celebração da 
qualificação profissional. 
Durante a cerimônia, fo-
ram entregues certificados 
e kits empreendedores. 
O Programa Qualificar ES 
tem como objetivo promo-
ver a qualificação profissio-
nal e o desenvolvimento 
socioeconômico.

Ao todo, 17 alunos de seis 
escolas da rede estadual 
de ensino do RJ poderão 
desfrutar do maior festi-
val de música do mundo, 
após terem alcançado 
bom desempenho na 
Olimpíada Digital Senac 
2024. Alguns jovens par-
ticiparam do evento teste 
do RiR nesta quarta-feira 
(11), enquanto outros terão 

ingressos para os dias ofi-
ciais do festival.

A iniciativa faz parte 
de uma parceria entre 
a Secretaria de Estado 
de Educação do Rio de 
Janeiro (Seeduc-RJ) e o 
Senac, que tem como 
objetivo incentivar a par-
ticipação de jovens de 
escolas públicas no game 
educacional.

Foi aprovado na terça-feira 
(10) o Projeto de Lei Com-
plementar (PLC) 37/2024 
que cria a Polícia Penal no 
estado de São Paulo. Além 
de unificar as categorias de 
Agente de Segurança Pe-
nitenciária (ASP) e Agente 
de Escolta e Vigilância Pe-
nitenciária (AEVP) em uma 
única carreira, a nova legis-

lação estabelece a Polícia 
Penal como órgão perma-
nente de segurança públi-
ca, elevando-a ao mesmo 
patamar de importância 
das polícias Militar, Civil e 
Técnico-Científica. O PLC 
foi aprovado na sessão ex-
traordinária nº 47 com 75 
votos. Agora, vai a sanção 
ou veto do governador.

Minas Gerais encerrou 
agosto com 8.547 novas 
empresas abertas em to-
das as regiões do estado, 
alta de 4,37% em relação 
ao volume registrado em 
agosto de 2023, que foi de 
8.189 constituições empre-
sariais. A média para o mês 
foi de 276 novos negócios 
por dia. No acumulado do 

ano, já são 65.923 novos 
empreendimentos abertos 
em Minas, um crescimen-
to de 12,01% frente aos oito 
primeiros meses do ano 
passado (58.856). Os dados 
fazem parte do relatório de 
registros mercantis divul-
gado nesta quarta-feira (11) 
pela Junta Comercial de 
Minas Gerais (Jucemg).

Divulgação

O PLC transforma atual Daee na agência “SP Águas”

PLC que reestrutura agências 
reguladoras é aprovado em SP

Falta de chuvas deixa em 
alerta cidades fluminenses

Em razão da estiagem pro-
longada que afeta o estado 
do Rio de Janeiro, os sistemas 
Imunana-Laranjal, que atende 
a região metropolitana das ci-
dades de São Gonçalo, Niterói 
e parte de Maricá, e Acari, que 
abastece algumas cidades da 
Baixada Fluminense, estão em 
estágio de alerta. A ausência de 
chuvas tem provocado redução 
na disponibilidade hídrica dos 
mananciais utilizados para cap-

tação e tratamento de água.
O Sistema Imunana-La-

ranjal ainda opera com sua ca-
pacidade máxima, no entanto, 
sem a previsão de chuvas para 
os próximos dias, existe o risco 
de diminuição na captação de 
água. Com isso, o abastecimen-
to poderá ser reduzido para os 
municípios de São Gonçalo, 
Niterói, Itaboraí (água bruta) 
e parte de Maricá (Inoã e Itai-
puaçu) - áreas atendidas pelas 

concessionárias Águas do Rio e 
Águas de Niterói.

A captação é feita no Canal 
de Imunana, formado pelos rios 
Guapiaçu e Macacu, localizado 
no município de Guapimirim. 
Para que o sistema opere de 
forma plena, é preciso que o 
regime de chuvas na bacia do 
manancial se normalize. 

Já as represas do Sistema 
Acari (Tinguá, Xerém, Rio 
d’Ouro, São Pedro e Mantiqui-

ra), que abastecem parte da Bai-
xada Fluminense, enfrentam 
estiagem histórica. As unidades 
captam água em mananciais 
menores, cuja disponibilidade 
depende diretamente do volu-
me de chuvas para garantir a 
operação total do sistema.

A concessionária Águas do 
Rio, responsável pela rede de 
distribuição na região afetada, 
realiza manobras para direcio-
namento da água do Sistema 
Guandu, que opera com 100% 
da capacidade, para as localida-
des atendidas.

O diretor de Saneamento 
e Grande Operação da Cedae, 
Daniel Okumura, disse que em 
razão da estiagem prolongada 
que afeta o estado dois sistemas 
de produção de água da Cedae 
vêm sendo atingidos - o Imu-
nana-Laranjal, responsável por 
abastecer a área leste da região 
metropolitana, e o Acari, que 
fornece água para parte da Bai-
xada Fluminense.

Durante o período de estia-
gem, a Cedae pede aos consu-
midores que usem água de for-
ma equilibrada, adiando tarefas 
não essenciais.

Por Douglas Corrêa 
(Agência Brasil)

Cedae pediu que o povo faça uso da água de forma moderada
Reprodução

Falta de chuvas é mais uma preocupação para o moradores da região metropolitana
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Como parte das ações 
desenvolvidas na campanha 
“Vamo pra Cima”, a Secretaria 
da Educação (Seduc) disponi-
bilizou uma série de cadernos 
de exercícios para ajudar os 
estudantes da Rede Estadual 
a se prepararem para o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2024. 

Os materiais de apoio estão 
disponíveis no site do Vamo 
pra Cima, abrangendo todos os 
componentes curriculares co-
brados na prova.

Todas as questões dos ca-
dernos foram selecionadas para 
abordar temas recorrentes no 
Enem, como forma de simular 
de maneira mais precisa os con-
teúdos da avaliação.

O tempo seco, as altas tem-
peraturas e o céu cinzento, em 
razão da alta incidência de in-
cêndios no Brasil e no exterior, 
compõem um cenário que com-
promete a qualidade do ar no 
país e no RS. Por esse motivo, 
o governo do Estado divulgou, 
nesta quarta-feira (11), orienta-
ções à população, em uma ação 
conjunta das secretarias do 
Meio Ambiente e Infraestru-
tura (Sema) e da Saúde (SES) 
com a Fundação Estadual de 
Proteção Ambiental.

De acordo com a Sala de Si-
tuação, a piora na qualidade do 
ar ocasionada pelas queimadas 
é agravada pela atual presença 
de vento norte na Região Me-
tropolitana.

Foram prorrogadas as ins-
crições para produtores rurais 
interessados em participar da 
Feira Sabores do Paraná. Ago-
ra, os interessados podem rea-
lizar a inscrição até a próxima 
segunda-feira (16).

Neste ano, o evento aconte-
ce de 28 de novembro a 1º de 
dezembro, no salão de eventos 
do Museu Oscar Niemeyer, em 
Curitiba. 

Serão selecionados 80 em-
preendedores rurais que terão 
a oportunidade de mostrar sua 
produção para o público da 
Capital. 

Além da venda de produtos, 
a feira contará com aulas-show 
para divulgar a gastronomia e o 
turismo.

Educação 
disponibiliza 
preparação 
para o Enem

Governo 
orienta sobre 
possível ‘chuva 
preta’

Prorrogadas as 
inscrições das 
agroindústrias 
para feira

RS RS PR

O Governo do Estado abre 
nesta quinta-feira, 12, as inscri-
ções para o 6º Prêmio Honesti-
dade nas Escolas. 

O concurso de desenhos é 
promovido anualmente pela 
Controladoria-Geral do Esta-
do em parceria com a Secretaria 
da Educação com o objetivo de 
promover a ética, o respeito e a 
cidadania.

Para divulgar as inscrições, 
a boneca Catarina, mascote do 
Prêmio, fará uma turnê por 22 
escolas de 11 cidades. A primei-
ra será Caçador, nesta quinta-
-feira, 12. Na sexta, 13, a bone-
ca estará em Chapecó.

A  novidade deste ano é a 
ampliação do número de alu-
nos premiados de 15 para 72. 

Inscrições 
ao 6º Prêmio 
Honestidade 
nas Escolas

SC

CORREIO SUL

Eleições: ‘Atores eleitorais’ 

Cursos técnicos do CaTec

Obras chegam à fase de contratação

Eleições: alteração por enchentes

Eleições: presos aptos para o voto

O setor de serviços de 

Santa Catarina cresceu 

5,6% no acumulado de 

2024 e registrou o maior 

aumento entre todos os 

estados. O Estado ocupa 

a primeira posição e na 

sequência aparecem Es-

pírito Santo (5,3%), Paraná 

(4,1%) e Distrito Federal 

(4%). A média brasileira é 

positiva em 1,8%. Ou seja, 

Santa Catarina cresceu 

mais do que o triplo da 

média nacional. 

O crescimento de 5,6% 

no volume de serviços 

em Santa Catarina ao 

longo de 2024 é resulta-

do de forte alta em todos 

os subsetores pesquisa-

dos. Os destaques são os 

subsetores de transporte 

(+6,8%) bem como os ser-

viços de informação e co-

municação (+5,6%). Além 

disso, os serviços presta-

dos às famílias (+4,3%) e 

os serviços profissionais, 
administrativos e com-

plementares (+3,9%) tam-

bém cresceram. 

“Isso é reflexo do alto po-

der de compra do catari-

nense e mostra que esta-

mos no caminho certo”, 

afirmou o governador Jor-
ginho Mello.

Na última quarta-feira 

(11), o presidente do Tri-

bunal Regional Eleito-

ral do Paraná (TRE-PR), 

desembargador Sigurd 

Roberto Bengtsson, na 

companhia da juíza da 

178ª Zona Eleitoral (ZE) de 

Curitiba, doutora Vanessa 

Jamus, participou, na Câ-

mara Municipal de Curi-

tiba, da gravação do pro-

grama “Curitiba decide: 

Eleições 2024!”, episódio 

“Atores Eleitorais - TRE, ju-

ízes e mesários”.

O desembargador Sigurd 

Roberto Bengtsson pon-

tuou, em sua fala, a im-

portância da participação 
da sociedade no processo 

eleitoral

O Governo de Santa Ca-

tarina lançou um edital 

para a aquisição de novas 

vagas em cursos técnicos 

para o programa Cata-

rinense Técnico (CaTec), 

destinado a estudantes 

do Ensino Médio da rede 

estadual de ensino. 

A previsão é de que mais 

de 7 mil novas oportunida-

des sejam abertas em 14 

cursos técnicos diferentes 

nas cidades de São Bento 

do Sul, Blumenau, Chape-

có, Florianópolis, Palhoça, 

Joaçaba, São Miguel do 
Oeste e Rio do Sul. 

A carga horária dos cursos 

técnicos varia entre 800 e 

1.300 horas/aula.  

A intenção é que os cur-

sos comecem ainda neste 

ano. 

O Departamento de Es-

tradas de Rodagem do 

Paraná, autarquia da Se-

cretaria de Infraestrutura 

e Logística, homologou 

o resultado da licitação 

para ampliar e restaurar 

o pavimento da PR-180 

e da PR-281 entre Fran-

cisco Beltrão e Dois Vizi-

nhos, na região Sudoeste. 

O investimento é de R$ 

90.849.999,00.

O próximo passo será a 
assinatura de contrato 

com o Consórcio – Itax 
Sudoeste, formado pelas 

empresas Pavimentações 

e Terraplenagens Schmitt 

Ltda. e Azure Gerencia-

mento e Projetos Ltda., 

que será responsável por 

elaborar os projetos de 

engenharia. 

O Tribunal Regional Elei-

toral do Rio Grande do 

Sul - TRE-RS, divulgou 

nesta quarta-feira, 11 de 

setembro, informações 

sobre a estrutura e os úl-

timos preparativos para as 

Eleições Municipais 2024. 

Em entrevista coletiva 

concedida a jornalistas, 

o presidente do TRE-RS, 

desembargador Voltaire 

de Lima Moraes, falou so-

bre a mudança nos locais 

de votação e outras ques-

tões envolvendo o pleito. 

“O número de realocação 

de locais de votação em 

razão das enchentes é 

ainda menor do que ima-

ginávamos, impactando 

apenas 0,7% do total de 

eleitores”, destacou o de-

sembargador.

A Justiça Eleitoral cata-

rinense irá disponibilizar 

nove seções eleitorais em 

estabelecimentos penais 

e unidades de internação 

para as Eleições Munici-

pais 2024. Ao todo, 249 

presos provisórios e ado-

lescentes custodiados 

estão aptos a exercer seu 
direito ao voto. Outros 54 

eleitores, entre militares 

em serviço e mesários 

convocados para traba-

lho, também solicitaram 

transferência temporária 

e poderão votar nestas se-

ções. Visando a garantia 

do sigilo do voto, cada se-

ção eleitoral precisa con-

ter, no mínimo, 20 eleito-

res aptos a votar.

Mauricio Vieira/Arquivo /Secom

Santa Catarina cresceu mais do que o triplo da média

Setor de serviços de SC é o 
que mais cresce no país

R$ 5 mi a municípios em 
situação de emergência

Os municípios do Paraná 
que estão em situação de emer-
gência ganharam nesta quarta-
-feira (11) mais um reforço na 
luta contra a estiagem. O Es-
tado liberou R$ 5 milhões do 
Fundo para Calamidades Pú-
blicas (Fecap) aos municípios 
nessa condição. 

A liberação faz parte da for-
ça-tarefa anunciada pelo gover-
nador Carlos Massa Ratinho 
Junior terça-feira (10), quando 
foi confirmada a destinação 
de R$ 24 milhões para ações 
de enfrentamento à estiagem. 
Entre as ações de enfrenta-
mento estão a capacitação de 
500 brigadistas, contratação 
de aeronaves especializadas no 
combate a chamas, compra de 
equipamentos e contratação de 
caminhões-pipa.

Para acessar o recurso do 
Fecap, os municípios preci-
sam publicar decreto e solici-
tar à Defesa Civil Estadual o 
reconhecimento da situação 
de emergência. O fundo foi 
criado a partir da Lei Estadual 
21.720/23, que simplifica e 
torna mais céleres os trâmites 
de transferência de recursos do 
Governo do Estado aos mu-
nicípios nos casos de situação 
de emergência ou estado de 

calamidade pública. A transfe-
rência é na modalidade fundo 
a fundo, com recursos direcio-
nados do Fecap para fundos de 
natureza similar dos municí-
pios.

“Aqueles municípios que já 
têm a situação de emergência 
ou estado de calamidade públi-
ca devidamente homologada 
pelo governo já podem solici-
tar a utilização destes recursos. 
Para isso é preciso aprovar um 
plano de trabalho devidamente 

especificado”, explica o coorde-
nador Estadual da Defesa Civil, 
coronel Fernando Schunig.

Com o valor, os municípios 
poderão solicitar o recurso para 
aplicação em caminhões-pipa 
e combustível, além de cestas 
básicas para atender a popula-
ção afetada. Também poderão 
ser solicitadas cisternas móveis, 
para atender a necessidade em 
comunidades mais distantes. 

“Esse combustível é para 
abastecer caminhões usados na 

construção de açudes e obras de 
desassoreamento, por exemplo. 
Os caminhões-pipa e reser-
vatórios de água também vão 
atender às comunidades que 
estão com dificuldade no abas-
tecimento, tanto para consumo 
humano, quanto animal. E as 
cestas básicas são para aquelas 
famílias que tiveram o rendi-
mento comprometido, a ponto 
de afetar a segurança alimen-
tar”, destaca o coordenador da 
Defesa Civil. 

Fecap faz parte do pacote de enfrentamento à estiagem
 IAT-PR

Municípios em situação de emergência podem solicitar o recurso

O governo do Rio Grande 
do Sul, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Econô-
mico (Sedec), e a Scala Data 
Centers, assinaram nesta quar-
ta-feira (11/9) um protocolo 
de intenções para viabilizar a 
construção do maior e mais 
inovador empreendimento de 
infraestrutura digital da Améri-
ca do Sul, a Scala AI City.

A “cidade de data centers” 
compreende um investimento 
inicial de cerca de R$ 3 bilhões 
(US$ 500 milhões) apenas na 
primeira fase, representando um 
passo decisivo para posicionar o 
Brasil como um polo central na 
revolução global da inteligência 
artificial (IA) e na transforma-
ção do Rio Grande do Sul por 
meio do potencial econômico 
da infraestrutura digital. Com a 
assinatura do documento, o Es-
tado assume o compromisso de 
viabilizar a estrutura do ponto 
de vista governamental, criando 
o primeiro distrito industrial de 
data centers do país.

A Scala AI City será implan-
tada em uma área estratégica 

em Eldorado do Sul, na Região 
Metropolitana de Porto Ale-
gre. A escolha do local se deve 
à sua segurança comprovada 
em relação a desastres naturais 
(inclusive diante de eventos cli-
máticos), à abundante oferta de 
energia elétrica e à capacidade 
imobiliária que permite uma 
expansão contínua por décadas.

O empreendimento será in-
terligado ao data center SPOA-
PA01 da Scala, localizado em 
Porto Alegre, que se beneficia 
de uma infraestrutura de co-

nectividade de baixa latência, 
proporcionando agilidade, e 
uma posição estratégica para 
integração com grandes hubs 
globais. A futura conexão com 
o cabo submarino Malbec, 
que conecta São Paulo, Rio de 
Janeiro e Buenos Aires, com 
previsão de passar pela capital 
gaúcha, oferece uma vantagem 
competitiva ímpar. Assim, a 
localização assegura escalabili-
dade, alta resiliência e continui-
dade operacional.

“O anúncio de um inves-

timento em uma região tão 
afetada pelas enchentes já é ex-
tremamente significativo, mas 
vai além disso. Trata-se de um 
investimento inicial de R$ 3 
bilhões que tem o potencial de 
alcançar R$ 500 bilhões quan-
do plenamente concretizado. 
Precisamos ser ambiciosos e 
ousados neste projeto, não ape-
nas sonhando, mas trabalhando 
ativamente para sua realização. 
Nosso compromisso é atuar dili-
gentemente em âmbito nacional 
para criar um ambiente regula-
tório favorável aos data centers e 
às questões ligadas à inteligência 
artificial”, garantiu o governador 
Eduardo Leite. “Este momento 
é como uma onda que nos ofere-
ce a chance de ser surfada, mas é 
passageira. Se não construirmos 
imediatamente este ambiente 
favorável, corremos o risco de 
ver a transição energética acon-
tecer em outros países, deixan-
do-nos para trás. Agir agora é 
crucial para garantir que o Brasil 
não fique no final da fila nesta 
importante transformação glo-
bal”, concluiu.

R$ 3 bi para infraestrutura digital
Maurício Tonetto/Secom

Estado assume o compromisso de viabilizar a estrutura 
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Que o Vale do Café é uma região de histórias, delícias e 
belezas naturais você já sabe. Afinal, essa é a sua casa. 
O que talvez você não saiba é que pode conhecê-lo de 
uma maneira bem diferente: com os olhos de um turista. 
Explore, experimente e surpreenda-se com os encantos 
das cidades do Vale do Café que estão pertinho de você.

Saiba mais em: www.turismo.rj.gov.br

Descubra

o Vale do Café 

como um turista.


